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E D I Ç Ã O  N A C I O N A L

A 51ª ABAV Expo reuniu 23 mil pes-
soas em Brasília, que assistiram o melhor 
do turismo nacional e internacional. O 
Correio da Manhã esteve presente na feira 
com um estande próprio, onde mostrou a 
importância do jornalismo para o setor.

ABAV Expo 
reúne 23 mil 
pessoas 
em Brasília

PÁGINA 16

Previsão sombria do endividamento da 
União para 2024 foi feita pela Instituição Fiscal 
Independente (IFI) do Senado, em contraste 
com a projeção federal, de que isso só ocorreria 
em 2034. 

Dez anos antes, 
dívida pública 
deve ‘explodir’ 
para 80% do PIB

PÁGINA 6

Divulgação Brownonline

Embora conste da LDO, previsão da dívida não é realista

PÁGINA 10

União no DF contra crimes virtuais

SÉRGIO CABRAL

Eleições: os 
próximos 
quatro anos
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FERNANDO MOLICA

Woody Allen 
leva Nova York 
até Paris

PÁGINA 2

Operação da Polícia Federal em 
conjuto com o Gaeco do MP da Pa-
raíba prendeu no sábado a Primeira 
Dama de João Pessoa, Lauremília 
Lucena. Ela é acusada de pertencer a 
grupo criminoso que faria aliciamen-
to de eleitores. Favorito à reeleição, o 
prefeito Cicero Lucena classifi cou a 
prisão como política

Esta semana, o governo deve-
rá anunciar medidas para conter 
o avanço avassalador das apostas 
bets após os dados apontados em 
relatório do Banco Central na se-
mana passada. Na agenda ainda, 
o STF começará a julgar financia-
dores do 8 de janeiro

Jaguaretama, no Ceará, pode ter 
apenas uma candidatura à Prefeitura, 
após dois dos três candidatos terem 
seus registros indeferidos pela Justiça 
Eleitoral. O Tribunal Regional Eleito-
ral do Ceará confi rmou a impugnação 
de Luzia Saldanha (PSDB) e Franci-
jaime Pinheiro (Republicanos) após 
análise de recursos eleitorais.

Operação 
prende 1ª 
dama de 
João Pessoa

Governo 
busca conter 
onda das 
apostas bets

CE tem 3ª 
região com 
candidatura 
única
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Risco de explosão de transformador da Imprensa 
Nacional pode atingir AGU e todo Setor Gráfi co

Brasileiro 
preocupado 
com a 
infl ação

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

Na reta fi nal, veja como 
está a disputa pelas capitais

PÁGINA 4

No próximo domingo, 
6 de outubro, acontecerão 
as eleições que escolhe-
rão os novos prefeitos e 
vereadores nos 5.570 mu-
nicípios do país. Desde o 
início do ano, o Correio 
da Manhã publica um qua-
dro geral mostrando como 
evolui a corrida pela dispu-
ta das 26 capitais brasilei-
ras. Nesta edição, o último 
quadro a menos de uma se-
mana do pleito, comprova 
o domínio na maior parte 
das cidades dos candida-
tos identifi cados mais ao 
centro. Quatro partidos 
lideram

PÁGINA 4 PÁGINA 8

Novo fi lme 
de Coringa 
chega as telas 
em meio as 
comemorações 
dos 85 anos 
do Batman

SSIFF Netfl ix

O peruano 
Andrés Roca 
Rey é o objeto 
da câmera 
em Tardes de 
Soledad, fi lme 
que fez o diretor 
catalão Albert 
Serra levar 
a Concha de 
Ouro no festival 
espanhol San 
Sebastián

Gabriel Leone é 
Ayrton Senna, na 
série homônima 
que a Netfl ix 
prepara para 
lançar em 29 
de novembro. O 
Correio da Manhã 
conseguiu 
as primeiras 
imagens 
dos atores 
caracterizados 
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Coringa Delírio a Dois entrou de última hora na grade de San Sebastián

O circo de Gotham City pega fogo...de novoO circo de Gotham City pega fogo...de novo

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 7

O governador do Rio de 
Janeiro, Cláudio Cas-
tro, entre os presidentes 
Rodolfo Landim (Flamen-
go - esquerda) e Mário 
Bittencourt (Fluminense - 
direita), com o contrato de 
concessão de concessão 
do Maracanã assinado. Os 
clubes vão gerir os estádio 
pelos próximos 20 anos. 
A cerimônia aconteceu 
no próprio Maracanã. O 
edital prevê que, até o fi m 
da concessão, o vencedor 
faça investimentos de 
cerca de R$ 186 milhões 
no complexo, que inclui o 
Maracanãzinho.

Maracanã passa a ser gerido pela dupla Fla-Flu
Marcelo Regua

MAGNAVITA - PÁGINA 3
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: GETÚLIO VARGAS GANHA APOIO PARA A PRESIDÊNCIA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 30 de setembro 
de 1929 foram: Especula-se que 
usurpador do trono do Afeganistão 

tenha sido assassinato em Kabul. 
Seis generais chineses aderiram suas 
forças ao movimetno revolucionário 
de Chan Fai-Kwei. URSS e Ingla-

terra longe de terem um acordo di-
plomático. Partido Democrático do 
DF pode apoiar Getúlio Vargas na 
eleição presidencial.  

HÁ 75 ANOS: CÂMARA DOS DEPUTADOS APROVA LEI DE SEGURANÇA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 30 de setembro 
de 1949 foram: Grave crise política 
ameaça a composição ministerial da 

França. Até a Alemanha Ocidental 
desvalorizou sua recém-moeda. Se-
nado dos EUA aprova projeto de 
ajudar militar de US$ 1 bilhão aos 

países ocidentais. Lei de Segurança 
passa em primeiro turno na Câmara. 
Disputas no orçamento divergem 
governo e congressistas.   

De chatbot a detector de doenças pelo olho humano, 
Arábia Saudita investe bilhões em IA (Inteligência Artifi cial)

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-BOMBARDEIO CONTRA 
A LAVA JATO. Supremo Tribu-
nal Federal (STF) bombardeia a 
Lava Jato até não sobrar um tijo-
lo, prisão, condenação e... multa. 
Então juiz Sérgio Moro e os pro-
curadores viraram vilões, todos 
os políticos e empreiteiros foram 
soltos e a fase de anular delações e 
acordos de leniência avança rapi-
damente. Por Eliane Cantanhêde. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

2-EXAGERO EM VIAGENS 
DE LULA. Comitiva de Lula na 
ONU expõe exagero em viagens 
internacionais. Presidente viajou 
com mais de cem pessoas. No pri-
meiro ano de governo, saídas do 
Brasil custaram 28% a mais. Para 
demonstrar que o Brasil voltava 
com força à cena global depois do 
isolamento no governo Jair Bol-
sonaro, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva começou a viajar 
pelo mundo ainda antes da posse. 
Depois, como presidente, adotou 
uma agenda internacional frené-
tica. Nos primeiros oito meses 
de governo, visitou 19 países nas 
Américas, Europa, Ásia e África. 
Em cada viagem, Lula costuma 
seguir acompanhado de um sé-
quito de ministros, diplomatas, 
assessores, seguranças e todo tipo 
de agregado. As viagens interna-
cionais da administração pública 
federal, fundações e autarquias 
em 2023, primeiro ano do man-
dato de Lula, chegaram a 22.494 
e custaram R$ 296,6 milhões aos 
cofres públicos. Na comparação 
com o último ano de Bolsonaro, 
tais números cresceram, respecti-
vamente, 38% e 28%. A maneira 
mais efi caz de melhorar a imagem 
do Brasil e de alavancar projetos e 
investimentos externos é trabalhar 
dentro das fronteiras do país para 
que mais resultados positivos apa-
reçam e atraiam o interesse inter-
nacional. (...) (Editorial-O Globo)

3-COLEGAS, NEUROSE E X. 
Os dez colegas de Moraes são cúm-
plices de sua neurose contra o X. 
Por J.R. Guzzo. O ministro Ale-
xandre de Moraes quer fechar o X 
no Brasil. Sempre quis, em toda a 
sua neurose declarada diante das 

plataformas de comunicação: des-
de o tempo do Twitter, censura 
posts, derruba perfi s, proíbe que as 
pessoas escrevam coisas que ainda 
não escreveram, indicia em inqué-
rito policial, o diabo. Sua fi xação 
nem é exatamente o X. O que 
tira o ministro do sério é a simples 
existência de um meio de comuni-
cação de massa ao qual todo mun-
do tem acesso; acha que isso não é 
natural, ameaça a segurança do Es-
tado e “dá a qualquer um o direito 
de dizer o que bem entende” - coisa 
que ele considera um absurdo. Na 
verdade, e conforme ele próprio já 
disse em público, o que não deveria 
existir é o próprio telefone celular. 
Antes dele, segundo Moraes, o 
mundo era muito melhor.  Con-
teúdo editado por: Liana Nunes. 
(...) (Gazeta do Povo) Lord Vol-
demort, um apelido anagramático 
para Tom Marvolo Riddle é o ar-
qui-inimigo de Harry Potter, que, 
de acordo com uma profecia, tem 
“o poder de derrotar o Lord das 
Trevas”. Ele tenta assassinar o ga-
roto, mas, em vez disso, mata seus 
pais, Lílian e Tiago Potter, e deixa 
Harry com uma cicatriz na testa no 
formato de um raio. Quase todos 
os bruxos e magos não se atrevem a 
pronunciar seu nome e se referem 
a ele com apelidos como “Você-
-Sabe-Quem”, “Aquele-Que-Não-
-Deve-Ser-Nomeado” ou “O Lord 
das Trevas”. (...) (Wikipédia)

4-ATUALIZAÇÃO. CON-
CURSO DOS CORREIOS. 
Concurso dos Correios tem nova 
atualização. Por Jamille Novaes. 
Revisado por Gabriela Pitão. 
Mais uma importante atualização 
no Concurso dos Correios acaba 
de ser feita, aumentando a expec-
tativa pela publicação do edital. 
A seleção deve oferecer vagas de 
nível médio e superior, com salá-
rios que chegam na casa dos R$ 6 
mil. Finalmente o contrato com o 
IBFC foi ofi cializado, agora o edi-
tal está mais perto do que nunca, 
junto dele novas informações fo-
ram divulgadas. O Concurso dos 
Correios já é esperado por muitos 
candidatos. São 3.468 vagas tanto 
para ensino médio, quanto para 
superior.  (...) (FDR)

5-ASSASSINATO DE NAS-
RALLAH. E AGORA? O que 
esperar de Hezbollah, Israel e 
Irã após morte de Hassan Nas-
rallah? Por Frank Gardner. O 
assassinato de Hassan Nasrallah 
por Israel, o líder de longa data 
do Hezbollah, representa uma 
grande escalada na guerra entre o 
país e o grupo militante libanês. 
Os acontecimentos dos últimos 
dias aproximaram ainda mais o 
Oriente Médio de um confl ito 
muito mais amplo e ainda mais 
prejudicial, que envolve tanto o 
Irã quanto os Estados Unidos. 
O que esperar do Hezbollah? O 
Hezbollah está se recuperando 
após sofrer um golpe atrás do 
outro. Sua estrutura de comando 
foi decapitada, com mais de uma 
dúzia de comandantes de alto es-
calão assassinados. O que esperar 
do Irã? O assassinato de Hassan 
Nasrallah é um golpe tanto para 
o Irã quanto para o Hezbollah. 
O líder supremo iraniano, aia-
tolá Ali Khamenei, disse que o 
ataque “não fi cará sem vingança”. 
O que esperar de Israel? Se ainda 
restavam dúvidas antes da morte 
de Hassan Nasrallah, elas prova-
velmente desapareceram agora. 
Israel claramente não tem in-
tenção de pausar sua campanha 
militar para o cessar-fogo de 21 
dias proposto por 12 nações, in-
cluindo seu aliado mais próximo, 
os Estados Unidos. Os ataque aé-
reos israelenses continuam. (...) 
(BBC News Brasil)

6-DE CHATBOT A DETEC-
TOR DE DOENÇAS pelo olho 
humano, Arábia Saudita inves-
te bilhões em IA (Inteligência 
Artifi cial) mirando economia 
pós-petróleo. Reino aposta na 
tecnologia, aproxima-se das ‘big 
techs’ (as maiores empresas de 
tecnologia, comunicaçãoe inova-
ção do mundo moderno) e tenta 
acelerar reformas nas leis locais 
para se mostrar mais atraente ao 
exterior. Por Juliana Causin. Em 
totens espalhados pelo principal 
centro de conferências de Riad, 
capital da Arábia Saudita, um 
robô treinado com 500 bilhões 
de unidades linguísticas em ára-

be explica por que a inteligência 
artifi cial é uma aposta estratégica 
para o reino do Golfo Pérsico: 
“O investimento em IA pode 
ajudar a diversifi car a economia, 
criando indústrias, gerando em-
pregos e promovendo oportu-
nidades de inovação”, diz Allam, 
chatbot de IA lançado no ano 
passado pelo país. (...) (O Globo) 
Chatbot é um programa de com-
putador que tenta simular um ser 
humano na conversação com as 
pessoas. (...) (Wikipédia)

7-CRÉDITO. BNDES (Banco 
Nacional de Desenvolvimen-
to Econômico e Social) oferta 
crédito recorde de R$ 100 bi-
lhões para pequenas e médias 
empresas. Volume de recursos 
não depende de novos aportes 
da União; expectativa é de que 
mais de 200 mil operações sejam 
aprovadas nos próximos 18 me-
ses. Por Denise Luna (Broadcast) 
(...) (O Estado de S. Paulo) O 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
é uma empresa pública federal 
com sede no Rio de Janeiro, cujo 
principal objetivo é o fi nancia-
mento de longo prazo e investi-
mento em todos os segmentos da 
economia brasileira. Compõe a 
administração pública indireta 
e é vinculado ao Ministério da 
Economia. (...) (Wikipédia)

8-MÃO DE OBRA ESTRAN-
GEIRA é recorde no Brasil; ve-
nezuelanos ocupam a maior par-
te das vagas. Em agosto, 321,1 
mil imigrantes estavam no mer-
cado formal, o maior número da 
série história iniciada em janeiro 
de 2020; escassez de mão de obra 
qualifi cada acelerou as contrata-
ções no ano, especialmente em 
regiões que estão perto do pleno 
emprego. Por Márcia De Chiara. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Por falta de grana para fi lmar 
nos Estados Unidos, Woody Al-
len teve que sair de Nova York 
para fi lmar, mas NY não saiu 
dele. No seu fi lme mais recente 
— o 50º da carreira! —,  “Gol-
pe de sorte em Paris”, a capital 
francesa que aparece na tela é a 
cara da cidade onde o cineasta 
nasceu, tão dissecada e cultuada 
em diversas de suas criações.

No longa-metragem há pou-
cas cenas que marcam o fato de 
a ação ocorrer numa das cidades 
mais espetaculares do mundo. 
Allen transfere para o casal pro-
tagonista sua condição de exilado 
— na juventude, os dois perso-
nagens se conheceram em NY e, 
por caminhos tortos, foram parar 
na França, onde se reencontram 
e protagonizam uma história de 
amor complicada (ela é casada 
com um milionário francês).

Diferentemente do espe-
tacular “Meia noite em Paris” 
(2011), uma declaração de amor 
à cidade, no novo fi lme, Allen 
parece deixar claro que foi obri-
gado a atravessar o Atlântico, 
queria mesmo era ter feito seu 
trabalho nas ruas que fi cam na 
sua vizinhança.

Chega a ser engraçado que, 
talvez por razões contratuais, 
todos os personagens, inclusive 
americanos, falem francês o tem-
po todo.  Fanny (Lou de Laâge) 
e o ex-colega Alain (Niels Sch-
neider) se conheceram numa 
escola em NY mas, mesmo nos 
momentos de intimidade, con-
versam no idioma do país em 
que vivem.

Na França, comportam-se 
como se estivessem no outro 
continente: na hora do almoço, 
comem sanduíches como fazem 

americanos; isso, num parque 
que  parecer ser o Central Park. 
A trilha sonora traz “Cantaloupe 
Island”, de Herbie Hancock, outra 
citação explícita ao país de Allen.

“Golpe de sorte em Paris” tem 
a marca de Allen, um cineasta de 
carreira muito particular: seus 
fi lmes chegam a parecer episó-
dios de uma grande série que ele 
constrói ao longo de décadas. O 
longa, porém, às vezes parece ser 
mais uma citação à obra do dire-
tor do que uma criação original.

O tema da sorte e do acaso 
foi explorado —  com muito 
mais brilhantismo — em “Mat-
ch Point” (2005), que também 
trata de desejo, infi delidade 
conjugal e de busca de soluções 
extremas.

Não dá para não gostar de 
um fi lme de Woody Allen (ok, 
“Para Roma, com amor” é bem 

fraco), mas “Golpe de sorte em 
Paris” demonstra que, prestes a 
completar 89 anos, o cineasta 
parece ter em parte sucumbido à 
idade, às difi culdades para reali-
zar suas produções, às acusações 
de abuso sexual contra uma fi lha 
adotiva (foi absolvido, mas o 
processo gerou desgaste, com-
plicou ainda mais a busca de fi -
nanciamentos).

Assistir ao um fi lme de Al-
len é tarefa quase obrigatória 
para quem gosta de cinema, 
seu humor, suas questões e seus 
impasses dialogam com o pú-
blico há mais de cinco décadas. 
“Annie Hall” (1977), “Manhat-
tan” (1979), “Zelig” (1983), “A 
rosa púrpura do Cairo” (1985), 
“Vicky Cristina Barcelona” 
(2008) são, entre tantos outros, 
geniais. Que, no próximo fi lme, 
ele possa voltar pra casa.

Fernando Molica

Allen leva Nova York para Paris

Opinião do leitor

IA nas sentenças

A sentença deve ser clara, precisa e funda-

mentada. Há casos da necessidade , de haver 

até uma nova inquirição judicial. Não é reco-

mendável deixar , que a IA a faça.

Luiz Felipe Schittini  
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Atenção às crianças 
em vulnerabilidade 

Era para ter 
um boulevard

EDITORIAL

Em um país com profundas 
desigualdades, o acesso à edu-
cação infantil, especialmente 
para crianças de 0 a 3 anos, é 
uma questão de urgência so-
cial. Segundo o Índice de Ne-
cessidade de Creche Estados e 
Capitais (INC), 4,5 milhões de 
crianças nessa faixa etária estão 
em grupos considerados mais 
vulneráveis. Elas representam 
45,9% do total de 9,9 milhões 
de crianças brasileiras nessa fase 
da vida e enfrentam desafi os 
que vão muito além da simples 
falta de vagas em creches. Esses 
dados revelam uma crise estru-
tural que afeta diretamente o 
desenvolvimento e a dignidade 
dessas crianças.

A situação é ainda mais crí-
tica quando observamos que 
muitas dessas crianças vivem 
em famílias monoparentais, em 
que o cuidador principal preci-
sa trabalhar ou gostaria de tra-
balhar, mas é impedido pela fal-
ta de uma vaga na creche. Além 
disso, há crianças com defi ciên-
cia que precisam de cuidados 
especiais e, portanto, de maior 
atenção e investimento por par-
te do Estado. O acesso à creche 
para essas famílias não é apenas 
uma questão de conveniência; é 
uma necessidade para garantir 
que possam romper o ciclo de 

pobreza ao qual estão presas.
A falta de vagas em cre-

ches impede a inclusão social 
e econômica dessas famílias, 
perpetuando a desigualdade e 
limitando o potencial de desen-
volvimento das crianças. Sem 
esse suporte, as mães, majori-
tariamente cuidadoras, encon-
tram-se forçadas a permanecer 
fora do mercado de trabalho 
ou a aceitar empregos infor-
mais, com baixa remuneração 
e sem direitos. O impacto é di-
reto não só na renda familiar, 
mas também no bem-estar das 
crianças, que perdem oportu-
nidades cruciais de desenvol-
vimento cognitivo e social nos 
primeiros anos de vida.

O cenário brasileiro exige 
uma resposta urgente das polí-
ticas públicas. Garantir o acesso 
à creche para todas as crianças, 
especialmente as mais vulnerá-
veis, deve ser uma prioridade.

Portanto, é fundamental 
que o Brasil encare o problema 
do défi cit de creches como uma 
emergência social. Investir na 
educação infantil e no acesso 
universal a creches, principal-
mente para as famílias mais 
vulneráveis, deve ser encarado 
como um passo essencial na 
construção de um país mais jus-
to e igualitário.

É preciso que a obra mo-
numental de Lúcio Costa e 
Oscar Niemeyer seja sempre 
preservada como um templo 
sagrado.

Porque ela é a maior re-
presentação mundial do 
engenho arquitetônico mo-
dernista. É preciso sempre 
que estudantes e arquitetos 
do mundo inteiro visitem 
Brasília para verem de perto 
a grandiosidade artística de 
algo que passará para as no-
vas gerações como o exemplo 
de um tempo da história.

Como é Veneza, na Itália, 
para a compreensão do re-
nascimento. Ou Ouro Preto 
como representação do bar-
roco. Ou Pompeia ou as ruí-
nas de Roma para entender 
a antiguidade. Todas essas 
cidades têm seu centro histó-
rico cuidadosamente respei-
tado para que eternamente 
sejam marco de um tempo.

Talvez o fato de Brasí-

lia ser ainda o marco de um 
tempo mais próximo, mais 
jovem, possa diminuir a per-
cepção de que o que ela re-
presenta se equivale ao que 
representam Veneza, Ouro 
Preto, Pompeia ou as ruínas 
de Roma. 

Toda nova intervenção 
no conjunto arquitetônico 
que forma o “X”, o “avião” 
idealizado por Lúcio Costa e 
Niemeyer precisa, portanto, 
ser feita com o cuidado e res-
peito devido a outros centros 
históricos fundamentais para 
a humanidade. 

Como estava no projeto 
original, ao lado do estádio 
Mané Garrincha era para 
ter um boulevard. Com lo-
jas, bares e restaurantes que 
remetessem à atividade es-
portiva. Cinemas e teatros 
celebrando a cultura. Um 
aquário. Não um atacadão. 
Não uma loja de departa-
mentos. 
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 O PITO DE PAES - O 
prefeito Eduardo Paes não 
aprendeu nada com o epi-
sódio da Talita Galhardo, 
quando desautorizou a auxi-
liar em público? O ainda pre-
sidente da Riotur levou um 
pito público de Paes no en-
contro com hotelaria e di-
rigentes do turismo na últi-
ma quinta, dia 26. O rapaz 
estava no púlpito e iria falar, 
quando teve a palavra corta-
da pelo chefe: “Quem fala 
aqui sou eu. Eu vim aqui para 
ouvir a plateia. Todos sabem 
que você não pode falar mal 
de mim, se não eu lhe demi-
to”. Amarelo de vergonha, 
Patrick desceu do palanque 
e sentou. Foi um constran-
gimento geral. Tinham 150 
pessoas na plateia. 

 O rapaz, que tem voo po-
lítico próprio, com amplo 
relacionamento em Brasí-
lia com o União Brasil e PP, 
iria falar apenas para agra-
decer aos hoteleiros de te-
rem aceitado o seu chama-
mento para o evento que 
ele organizou pessoalmen-
te junto com as entidades, 
com muito carinho.

  Para a plateia, fi cou a 
sensação que Eduardo Paes 
já vive a síndrome do pri-
meiro turno e, para o ain-
da presidente da Riotur, so-
brou varias as mensagens 
de solidariedade pelo cons-
trangimento púbico.

 CASA DE FERREIRO 
- O processo sucessório do 
Ministério Público do Rio 
começou com algumas curio-
sidades. Algo do tipo “casa de 
ferreiro, o espeto é de pau”, já 
que o presidente da Associa-
ção do Ministério Público do 
Estado do Rio, Cláudio Hen-
rique da Cruz, fez a sua ins-
crição de forma intempesti-
va para concorrer na eleição, 
que formará a lista tríplice 
para escolha do futuro Procu-
rador-Geral de Justiça (PGJ). 
O e-mail teria sido enviado 
apenas meia hora antes do 
encerramento do prazo, po-
rém, com o endereço trun-
cado. Ele foi enviado depois, 
mas duas horas e meia após o 
encerramento das inscrições.

 O curioso é que o presi-
dente da Associação é preo-
cupado com prazos. A sua 
própria reeleição, que ocorre 
todo o fi m de ano, foi anteci-
pada em seis meses, para ele 
poder concorrer à PGJ, já no 
cargo de presidente.

PINGA-FOGO

Domingo que vem, dia 6 de outubro, 
eleitores de 5571 municípios irão às urnas 
escolher a gestora ou o gestor público da 
sua cidade nos próximos 4 anos. Sugiro 
que você refl ita, daqui até domingo, sobre 
qual é o melhor destino para sua cidade.

Quantos habitantes têm a sua cidade? 
Como funciona o serviço de saúde públi-
ca? Há postos de saúde em quantidade e 
qualidade sufi cientes? Tem hospital mu-
nicipal, como funciona? O conceito de 
“médico de família” existe no seu bairro 
ou região? Há UPA 24h municipaliza-
da? Funciona? Tem medicamentos na 
dispensa? Há médicos e profi ssionais da 
saúde sufi cientes? Há exames por imagem 
disponíveis na rede de saúde da sua cida-
de? Há uma boa integração do sistema 
de saúde com os municípios vizinhos? O 
número de cirurgias pendentes é alto? Há 
ambulâncias em quantidade sufi ciente?

E a rede municipal de educação? 
Procure no “tio” Google a posição da sua 
cidade no ranking do IDEB, o Índice de 
Desenvolvimento da Educação Básica. 

Há carência de professores em salas de 
aula? A alimentação dos alunos é digna? 
Os professores e profi ssionais da educa-
ção são reconhecidos e valorizados pela 
gestão municipal? Quantas horas seus 
fi lhos passam na escola? E as condições 
da escola e das salas de aula? Tem labora-
tório, tem ginásio para prática esportiva? 
Há violência no ambiente escolar ou no 
seu entorno? Como a rede municipal da 
sua cidade trata o tema? Há integração 
com as forças de segurança da cidade?

As famílias atípicas são respeitadas e 
atendidas no sistema de saúde e de educa-
ção da sua cidade? PCDs estão integrados 
na vida social da comunidade? Há polí-
ticas públicas para a sua integração? E a 
mobilidade dos PCDs é garantida? Há 
rampas de acesso nas vias públicas? E nos 
prédios públicos? O município tem pro-
fi ssionais habilitados e qualifi cados para 
atender e integrar as famílias atípicas?

Qual a qualidade do transporte da sua 
cidade? Você demora quanto tempo entre 
a sua residência e o seu trabalho? Qual a fre-

quência dos ônibus? Se sua cidade tem mais 
de 200 mil habitantes, a prefeitura investiu 
em transporte de massa e integração com 
outros modais? Qual o custo da passagem? 
Os abrigos para a espera da condução são 
dignos? Tem cobertura para o sol e a chu-
va? O transporte alternativo é organizado?

Guarda Municipal? Existe? Tem es-
trutura? É valorizada? Está integrada com 
as outras forças policiais? Está presente 
nas regiões de fl uxo de pedestres? Há po-
der paralelo na sua comunidade ou bair-
ro? Milícia, tráfi co? Como a prefeitura 
encara o problema? As atividades de ven-
da de produtos ilegais são combatidas? 
Construções ilegais são enfrentadas e des-
truídas? Cobranças indevidas a morado-
res e comerciantes são denunciadas? Há 
integração com os outros níveis de poder?

Qual a qualidade das ruas e as calça-
das da cidade? Confortáveis para circular? 
Ou um festival de obstáculos? As vias são 
limpas com regularidade? Os bueiros e o 
escoamento das vias públicas dão conta em 
dia de chuvas mais fortes? Ou fi ca uma pis-

cina de horrores? Qual o percentual de sa-
neamento básico na sua cidade? O esgoto 
é tratado? Os rios da sua cidade estão pre-
servados? Há dragagem? Há canalização e 
cuidado com a ocupação de suas margens? 
Florestas, bosques, parques, praças e jardins 
são cuidados e preservados? Há políticas 
ambientais de combate à poluição? Seja do 
ar, seja sonora?

Política habitacional? Existe? Integra-
da com as políticas habitacionais dos go-
vernos estadual e federal? Há busca pela 
legalização fundiária e concessão de pro-
priedade aos mais pobres e necessitados? 
O ordenamento legal funciona para os 
empreendedores e inibe a atividade ilegal? 
Há iluminação pública de qualidade nas 
ruas, avenidas e praças da cidade? É fácil 
abrir e fechar um negócio legal na cidade?

Perguntas em série para depois não 
se arrepender por quatro anos. Se você 
tem critério para comprar um produto 
no supermercado, na loja de roupas, não 
vai ter na escolha da gestora ou gestor da 
sua cidade? Como você vai escolher o seu 

representante na Câmara de Vereadores? 
Pela boa postura na defesa de sua comu-
nidade? Pela presença permanente entre 
os moradores? Pelas suas posições fi rmes 
em defesa dos interesses comuns? Pelas 
boas ideias e causas? Pela sua trajetória? 
A Câmara Municipal tem atribuições im-
portantes e vitais como o destino do orça-
mento público e suas prioridades. Postura 
municipal e ordenamento urbano, uso do 
solo, etc. Sua cidade preserva patrimônio 
histórico, público e ambiental?

Por último e não menos importante, 
verifi que o IDH da sua cidade, o Índice de 
Desenvolvimento Humano, critério que 
avalia renda, educação e a saúde da popula-
ção da cidade. Ele dá a você a posição da sua 
cidade no ranking do estado e do país. Daí 
que, diante da tela e da tecla da máquina, na 
cabine de votação, sozinho, pense e decida: 
vale continuar ou mudar? Com quem? E 
aí vote conscientemente. Boa sorte.

*Jornalista. Instagram: @
sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

Os próximos 4 anos

Fotos CM

José Domingo Bouzon, presidente da ABIH-RJ; Sintia Gomes, a anfi triã e diretora 
geral do hotel; Karen Ortiz, Diretora de Vendas e Marketing; Alfredo Lopes, 

presidente do HotéisRio; e José Manuel Caamaño, diretor da ABIH-RJ

50 anos do 
Sheraton 
Hotel 

no Rio
O primeiro hotel de bandeira 

internacional do Rio de Janeiro 
celebrou, na última sexta (27), 
numa festa de gala para cerca 
de 500 convidados, 50 anos de 
fundação. Para quem passa pela 
Avenida Niemeyer, que liga os 
bairros de São Conrado e Le-
blon, vislumbra-se com o She-
raton. Desde 1974, o empreen-
dimento está no número 121 da 
via e fez a alegria de muitos ca-
sais, famosos e visitantes da Ci-
dade Maravilhosa. Coordenada 
com os mínimos detalhes pela 
gerente-geral Sintia Go-
mes, a festa teve a partici-
pação de vários artistas e 
um show de Jorge Aragão. 

Os convidados foram 
recebidos em um tape-
te vermelho no lobby do 
hotel, ao som da banda 
El Miraculoso Samba 
Jazz. O menu, assinado 
pelo chef Ataniel Souza, 
foi uma verdadeira. De 
entrada, com um coque-
tel volante com crostinis 
com mousse de foie gras 
e brochetes de camarão 
com páprica defumada, 
entre outras delícias. Como 
prato principal, entrecôte de 
Black Angus braseado ao jus 
de tomilho, o carré de cordeiro 
em crosta de pistache, o tranche 
de robalo ao velouté de ceboli-
nha francesa, o risoto de funghi 
porcini com azeite trufado, 
além de estações ao vivo de ce-
viches e Jamón Pata Negra. Na 
sobremesa, macarons dourados 
e gateau majestade de pistache 
supreme, entre outras iguarias.

O cantor Jorge Aragão colocou 
os convidados para sambar, 

com músicas memoráveis dos 

seus 40 anos de carreira

Guido Stutz, GG Westin Porto de Galinhas; Nilton 

Cambé, GG Courtyard e Residence Inn; Carolina 

Mescolin, GG JW Rio; ?Vanessa Martins, Country 

Manager e GG Renaissance São Paulo; a anfi triã 
Sintia Gomes; e ?Idu Ribeiro, GG W São Paulo (será 
inaugurado no fi nal do ano)

Sintia ao lado do painel da inau-

guração do Sheraton, em 1974

A gerente-geral Sintia Gomes, ao centro, 

com a sua equipe

 O órgão especial do MPRJ 
só decidirá sobre a validade des-
ta inscrição, até agora considerada 
intempestiva, no dia 14 de outu-
bro. Até lá, fi ca aberto o suspense. 

 Não deixa de ser um parado-
xo que um advogado se atrapalhe 
com prazo e com um endereço 
de e-mail em um tema tão impor-
tante para si próprio.

 BOMBA-RELÓGIO EM 
BRASÍLIA - A sede da Advo-
cacia Geral da União (AGU), 
comandada pelo ministro Jor-
ge Messias, está correndo mui-
to risco de ser atingida por uma 
explosão de grande gravida-
de, por estar localizada no Se-
tor da Indústria Gráfi ca, a 300 
metros da subestação de energia 

da Imprensa Nacional. A área 
tem duas linhas de 1.000 ampa-
res (NVA) cada uma, só que um 
dos transformadores antigos 
está vazando óleo e corre risco 
de explosão. A suspeita é de que 
tenham usado como fl uido de 
isolamento o óleo ascarel, pela 
idade do equipamento. O vaza-
mento e a vaporização de fl ui-
dos hidráulicos contendo asca-
rel de equipamentos dielétricos 
representam riscos à saúde hu-
mana e ao meio ambiente. 

 A Imprensa Nacional está com 
a sua produção gráfi ca parcial-
mente desativada e só utiliza 1/5 
da energia contratada. O trans-
formador com vazamento será 
substituído, mas o processo lici-
tatório que ainda não começou. 

 A situação de risco de explo-
são é real. A própria frota de veí-
culos da presidência da Repúbli-
ca, que usava o imenso terreno 
da Imprensa Nacional como es-
tacionamento, já foi transferida. 

 No caso de explosão de óleo 
na área, todo o Setor da Indús-
tria Gráfi ca deve ser isolado. 
Além de ser abrigar a sede de jor-
nais como o Correio Brazilien-
se, Jornal de Brasília , o SIG tem 
escolas, academias, restaurantes 
e empresas . Depois que deixou 
de imprimir o Diário Ofi cial, a 
Imprensa Nacional perdeu sua 
atividade principal e hoje é um 
grande depósito de máquinas 
impressoras sem utilidade e com 
este transformador, que é uma 
verdadeira bomba-relógio.

  IMPOSTO VAI SER ME-
NOR - Um dos idealizadores e 
entusiasta da reforma tributária, o 
deputado Luiz Carlos Hauly (PS-
DB-PR) rebate os temores de que 
os impostos fi carão mais caros 
após a implementaçao do novo 
piloto. A alíquota média prevista 
será de 27,5%, tida como uma das 
altas no mundo para Impostos de 
Valor Agregado (IVAs) como se-
rão os brasileiros. Mas Hauly afi r-
ma que a simplifi cação reduzirá 
valores. Na complicaçao de hoje, 
paga-se, segundo ele, muito mais 
imposto. Na média, ele calcu-
la uma redução de 30% no valor 
que hoje se paga. 

  IZALCI - Ainda sobre re-
forma tributária, o relator do 
projeto que regulamenta a re-

forma tributária no grupo 
especial criado na Comis-
são de Assuntos Econõmi-
cos (CAE) do Senado, Izal-
ci Lucas (PL-DF), estará 
na terça-feira (1) em almo-
ço no grupo de Lideranças 
Empresariais do DF (Lide-
-DF) para explicar as mu-
danças que pretende sugerir 
ao projeto que foi aprova-
do no primeiro semestre na 
Cãmara.

  PL REFORÇA CAMPA-
NHAS - As presenças do ex-
-presidente Jair Bolsonaro e do 
governador Cláudio Castro 
são aguardada spor candidatos 
a prefeito pelo PL, na semana 
da eleição, no interior do Esta-
do do Rio. Em Barra Mansa, 
Luiz Furlani marcou um co-
mício para o dia 1 com a par-
ticipação do governador, no 
bairro Vista Alegre. Já Rena-
to Araújo, candidato a prefei-
to em Angra dos Reis, conta-
rá com o ex-presidente em um 
mega evento marcado no Cais 
Santa Luzia, no Centro, nesta 
quarta-feira (02). No “Grande 
encontro da Direita”, como o 
comício está sendo chamado, 
terá ainda o deputado federal 
Eduardo Bolsonaro e o sena-
dor Flávio Bolsonaro.

 COMPROMISSO COM 
AS MULHERES - O can-
didato à Prefeitura de Três 
Rios, Vinicius Farah (União 
Brasil), assinou uma carta de 
compromisso para a implan-
tação de ações voltadas exclu-
sivamente para mulheres, e a 
criação da Secretaria da Mu-
lher na cidade. A assinatura 
aconteceu durante um even-
to realizado na última quin-
ta-feira (26), que contou 
com time feminino de peso: 
com a presença da primeira 
dama do Governo do Esta-
do e presidente de honra do 
Rio Solidário Analine Cas-
tro, a secretária de Estado 
da Mulher, Heloisa Aguiar, 
secretária de Estado de De-
senvolvimento Econômico, 
Fernanda Curdi, a deputa-
da e secretária de Estado de 
Assistência Social, Rosange-
la Gomes e a deputada Sora-
ya Santos, e todas as candida-
tas a vereadoras de Três Rios. 
“Esse é um passo fundamen-
tal para garantir que políti-
cas públicas que promovam 
igualdade e empoderamen-
to feminino sejam realidade 
no nosso governo. O futuro 
de Três Rios será construí-
do com a participação ativa e 
protagonismo das mulheres, 
e estou totalmente compro-
metido com essa luta”, disse 
Farah, nas redes sociais.
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Na reta final, as eleições 
nas capitais do Brasil

Quatro partidos – MDB, PSD, União Brasil e PL – lideram

Por Rudolfo lago

No próximo domingo (6), 
os 5.570 municípios brasileiros 
farão eleições para escolherem 
seus próximos prefeitos, que 
assumirão no início do ano que 
vem. Nesta reta final, o Cor-
reio da Manhã faz o último 
dos levantamentos que vem 
publicando desde janeiro atua-
lizando a corrida eleitoral nas 
capitais do país, de acordo com 
as pesquisas mais recentes.

Ainda que outras pesquisas 
sejam divulgadas nesta última 
semana, o quadro atual confir-
ma a tendência das rodadas an-
teriores de uma opção dos elei-
tores nestas eleições municipais 
de fugirem da polarização entre 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e o ex-presidente Jair 
Bolsonaro nas suas opções, op-
tando por uma tendência mais 
ao centro.

Quatro partidos
De qualquer modo, apesar 

dessa tendência, o PL, partido 
de Bolsonaro, lidera em cinco 
capitais. Esse levantamento 
desconsidera os empates na 
margem de erro, considerando 
apenas os percentuais de quem 
lidera. É, porém, o mesmo nú-
mero de capitais com liderança 
de partidos de centro, mais in-
dependentes do apoio seja de 
Lula seja de Bolsonaro: MDB, 
PSD e União Brasil.

O PL está à frente em Ara-
caju, Maceió, Fortaleza, Palmas 
e Rio Branco. O MDB lidera 
em Porto Alegre, São Paulo, 
Belém, Macapá e Boa Vista. O 
PSD em Florianópolis, Curi-
tiba, Rio de Janeiro, Natal e 
São Luís. E o União Brasil em 
Salvador, Porto Velho, Cuiabá, 
Campo Grande e Goiânia.

PT e aliados
Neste momento, o PT de 

Lula não lidera em nenhuma 
das capitais. Suas chances maio-
res parecem ser em Fortaleza, 
Teresina e Goiânia, embora 
não lidere, de acordo com as 
pesquisas mais recentes, em ne-
nhuma dessas capitais.

No caso, as chances de alia-
dos mais próximos do presi-
dente. Caso de João Campos, 
do PSB, que deve ser eleito no 
primeiro turno no Recife. Ou 
do deputado federal Guilher-
me Boulos (Psol), que é o nome 
mais provável para disputar um 
segundo turno em São Paulo.

Ou nomes mais ao centro, 
mas que também declarada-
mente se alinham com o atual 
governo. Caso do prefeito 
Eduardo Paes (PSD), com 
grandes chances de se eleger 
ainda no primeiro turno no Rio 
de Janeiro. Ou o grande fenô-
meno das eleições até agora, o 
prefeito de Macapá, Dr. Furlan, 
do MDB. Ou ainda o líder em 
Belém, Igor Normando, tam-
bém do MDB.

Veja abaixo como entram as 
capitais na reta final das eleições:

Porto Alegre
O prefeito Sebastião Melo 

(MDB) lidera com folga, de 
acordo com pesquisas Futura 
Inteligência para a revista Exa-
me. Ele tem 52,9%. A deputada 
federal Maria do Rosário (PT) 
é a segunda, com 21,2%.

Florianópolis
No dia 19 de setembro, pes-

quisa Futura/Exame mostrava 
liderança do prefeito Topázio 
Neto (PSD), com 54,8%. O de-
putado estadual Marquito (Psol) 
está em segundo, com 14,2%.

Curitiba
Segundo pesquisa do Insti-

tuto Radar Inteligência/Banda 
B, o prefeito Eduardo Pimentel 
(PSD) lidera, com 35,4% das 
intenções de voto. Em segun-
do, o deputado federal Luciano 
Ducci (PSB), com 16,4%.

São Paulo
Datafolha divulgada na 

quinta-feira (26) mostra em-
pate técnico entre o prefeito 
Ricardo Nunes (MDB) e o 
deputado federal Guilherme 
Boulos (Psol). Nunes tem 27% 
e Boulos, 25%. O terceiro colo-
cado é Pablo Marçal (PRTB), 
com 21%.

Rio de Janeiro
Real Time Big Data do dia 

23 de setembro registra lide-
rança do prefeito Eduardo Paes 
(PSD), com 57% das intenções 
de voto. O deputado federal 
Alexandre Ramagem (PL) é o 
segundo, com 22%

Belo Horizonte
O deputado estadual Mau-

ro Tramonte (Republicanos) é 
o líder, com 27% das intenções 
de voto, segundo Real Time 
Big Data de 26 de setembro. 
Há um empate no segundo lu-
gar entre o deputado estadual 
Bruno Engler (PL), com 19%, e 
o prefeito Fuad Noman (PSD), 
com 17%.

Vitória
Pesquisa Atlas/Intel do dia 

23 de setembro aponta vitória 
do prefeito Lorenzo Pazolini 
(Republicanos), com 45,5%. 
Há empate no segundo lugar 
entre Luiz Paulo Vellozo Lu-
cas (PSDB), com 17,6%, e o 
ex-prefeito João Coser (PT), 
com 17%.

Salvador
No dia 17 de setembro, pes-

quisa Quaest apontava vitória 
do prefeito Bruno Reis (União 
Brasil) no primeiro turno, com 
74%, com uma grande subida 
com relação à rodada anterior, 
quando tinha 66%. Geraldo 
Júnior (MDB), com 6%, agora 
empata na margem de erro com 
Kleber Rosa (Psol), com 4%, na 
disputa pelo segundo lugar.

Aracaju
Atlas/Intel de sexta-feira 

(27) indica liderança da verea-
dora Emília Corrêa (PL), com 
27,4%. A deputada federal Ya-
ndra Moura (União Brasil) é a 
segunda, com 24,4%.

Maceió
Pesquisa Quaest de 20 de 

setembro mostra chance de 
reeleição no primeiro turno do 
prefeito João Henrique Caldas 
(PL), conhecido como JHC. 
Ela tem 74% das intenções de 
voto. Rafael Brito (MDB) é o 
segundo, com 10%.

Recife
O prefeito João Campos 

(PSB) tem chances de ser ree-
leito no primeiro turno, se-
gundo Atlas/Intel de 26 de 
setembro. Ele tem 65,8%. Em 
segundo lugar, está o ex-minis-
tro do Turismo Gilson Macha-
do (PL), com 20,9%.

João Pessoa
A prisão de Lauremília 

Lucena no sábado (26), mu-
lher do prefeito Cícero Lu-
cena (PP), em operação que 
investiga aliciamento eleito-
ral, pode produzir um revés. 
Mas o prefeito é o líder, con-
forme Real Time Big Data de 
25 de setembro. Ele tem 53% 
das intenções de voto. Há um 
empate triplo pelo segun-
do lugar entre o ex-prefeito 
Luciano Cartaxo (PT), com 
13%, o deputado federal Ruy 
Carneiro (Podemos), tam-
bém com 13%, e o ex-minis-
tro da Saúde Marcelo Quei-
roga (PL), com 10%.

Natal
O ex-prefeito Carlos Eduar-

do Alves (PSD) lidera, de acor-
do com Real Time Big Data 
de 26 de setembro, com 40%. 
O empresário Paulinho Freire 
(União Brasil), com 28%, é o 
segundo. A deputada federal 
Natália Bonavides (PT) vem 
depois, com 22%.

Fortaleza
Datafolha de 27 de se-

tembro mostra empate técni-
co entre o deputado federal 
André Fernandes (PL), com 
27,4%, e o deputado esta-
dual Evandro Leitão (PT), 
com 23,7%. Na sequência, 
também em empate, Capitão 
Wagner (União Brasil), com 
17%, e o prefeito José Sarto 
(PDT), com 15%.

Teresina
O ex-prefeito Silvio Men-

des (União Brasil) é o líder, 
com 43,6%, conforme pesqui-
sa Futura/Exame de 24 de se-
tembro. O deputado estadual 
Fábio Novo (PT) é o segun-
do, com 39,5%.

São Luís
A última pesquisa é da 

Quaest, no dia 10 de setembro. 
Ela aponta liderança do prefei-
to Eduardo Braide (PSD), com 
60%. O segundo é Duarte Jr. 
(PSB), com 21%.

Palmas
Paraná Pesquisas de 26 de 

setembro mostra a vereadora 
Janad Valcari (PL) na lide-
rança, com 44,7%. O ex-sena-
dor Eduardo Siqueira Cam-
pos (Podemos) é o segundo, 
com 27,7%.

Belém
O líder é o deputado esta-

dual Igor Normando (MDB), 
com 43,7%, segundo pesquisa 
Atlas/Intel de 25 de setem-
bro. Em segundo lugar, o de-
putado federal Eder Mauro 
(PL), com 25,7%.

Macapá
No dia 16 de setembro, pes-

quisa Quaest apontava o pre-
feito Dr. Furlan (MDB) com 
larga chance de se reeleger no 
primeiro turno. Ele tinha 86% 
das intenções de voto. Havia 
um empate triplo pelo segundo 
lugar entre Aline Gurgel (Repu-
blicanos), com 4%, Patricia Fer-
raz (PSDB), também com 4%, e 
Paulo Lemos (Psol), com 3%.

Boa Vista
O prefeito Arthur Hen-

rique (MDB) é o líder, com 
63,6%, segundo Futura/Exame 
de 26 de setembro. Em segundo 
lugar, Catarina Guerra (União 
Brasil), com 27%.

Manaus
O prefeito Davi Almeida 

(Avante) é o líder, com 32.9%, de 
acordo com Futura/Exame de 25 
de setembro. O segundo é o de-
putado estadual Roberto Cidade 
(União Brasil), com 26,3%.

Rio Branco
O líder é o prefeito Tião 

Bocalon (PL), com 43,1% das 
intenções de voto, diz pesquisa 
Futura/Exame de 24 de setem-
bro. O ex-prefeito Marcus Ale-
xandre (MDB) é o segundo, 
com 36,2%.

Porto Velho
A ex-deputada federal Ma-

riana Carvalho (União Brasil) 
é a líder, conforme Quaest de 
17 de setembro, com 56%. Léo 
Moraes (Podemos), com 11%, 
está empatado com Euma Tou-
rinho (MDB), com 10%.

Cuiabá
O deputado estadual 

Eduardo Botelho (União Bra-
sil) é o líder, com 37,4%, se-
gundo Futura/Exame de 26 de 
setembro. O deputado federal 
Abílio Brunini (PL) é o segun-
do, com 26,3%.

Campo Grande
A prefeita Adriane Lopes 

(PP) está empatada à frente 
com Rose Modesto (União 
Brasil), segundo pesquisa 
Atlas/Intel de 27 de setembro. 
A prefeita tem 28,6%, e a can-
didata do União, 27,8%.

Goiânia
Empate na liderança entre 

o ex-deputado federal Sandro 
Mabel (União Brasil), com 
24%, e a deputada federal 
Adriana Accorsi (PT), com 
22%. É o que diz pesquisa 
Quaest do dia 17 de setembro. 
Em seguida, vem o senador 
Vanderlan Cardoso (PSD), 
com 15%.

Reprodução/Instagram

O prefeito de Macapá, Dr. Furlan, deve sair 
como maior fenômeno das eleições

CORREIO POLÍTICO

Sinal amarelo. O brasileiro 
ainda é otimista

Queimadas no caminho 
do brasileiro

Inflação Alimentos

Impostos

Melhora

Endividamento

Custo de vida

É uma espécie de sinal 
amarelo para o governo. 
Porque, se sentiram pio-
ra, a maioria ainda acha 
que vai melhorar. Embo-
ra esse percentual tenha 
caído cinco pontos, de 
55% para 50%. Porque há 
ainda diversos traços de 
otimismo. Especialmente 
com relação à perspectiva 
pessoal do brasileiro e de 
suas famílias. Se muitos 

acham que o país, como 
um todo piorou e vai pio-
rar, subiu a percepção de 
quem acha que sua vida 
pessoal ou de se sua fa-
mília melhorou, de 39% 
para 45%. Reduziu-se o 
percentual de quem acha 
que tudo ficou como es-
tava, de 42% para 35%. 
Mas aumentou um ponto, 
de 19% para 20%, os que 
acham que piorou. 

O Radar Febraban, pes-
quisa bimestral que o 
Instituto de Pesquisas 
Sociais, Políticas e Econô-
micas (Ipespe) faz para a 
Federação Brasileira dos 
Bancos (Febraban) traz o 
retrato do quanto as quei-
madas que assolam o 
país nas últimas semanas 
afetou o país. A fumaça 
dos incêndios não afeta 
apenas a saúde. Afeta o 
humor. Aterroriza e torna 
o brasileira mais pessimis-

ta. A percepção de que 
o país piorou subiu dois 
pontos percentuais, de 
23% para 25%. Enquanto 
a sensação de melhora re-
duziu quatro pontos com 
relação à rodada de julho: 
42% contra 46%. E isso se 
reflete na percepção que 
têm sobre a economia e 
o futuro do país. De um 
modo geral, a pesquisa 
aponta que os brasileiros 
já sentem o aumento dos 
preços. 

Em julho, já era alta a per-
cepção de que os preços 
subiram ou subiram mui-
to. Mas tal sensação au-
mentou ainda um ponto 
percentual, passando de 
73% para 74%. É, portanto, 
uma maioria expressiva. 
Somente 17% acham que 
os preços em geral caí-
ram. 

Os alimentos são o gran-
de vilão para essa sen-
sação de alta. E, nesse 
sentido, as queimadas só 
tendem a piorar o cenário. 
Aqueles que indicam os 
alimentos e outros pro-
dutos de abastecimento 
doméstico como os que 
tiveram mais alta são 70% 
dos entrevistados.

Não serão apenas os pre-
ços, na visão da maioria. 
Para 61%, os impostos 
também irão aumentar. 
Igualmente, uma subida 
de três pontos com re-
lação à rodada anterior, 
quando essa percepção 
era de 58%. Na região Sul, 
esse percentual chega a 
65%.

É alta a expectativa de 
que as coisas no futuro 
irão melhorar. Mas ela 
caiu dois pontos: de 67% 
para 65%.  E houve uma 
queda em um ponto en-
tre os que acham que vai 
piorar: de 10% para 9%. E 
aumentou três pontos a 
percepção de que tudo fi-
cará como está: para 23%.

Mais um dado negativo, 
61% acham que o endivi-
damento das pessoas e de 
suas famílias vai aumen-
tar. Outra vez, o aumento 
foi de três pontos percen-
tuais: 59% para 61%. E, se o 
Banco Central, aumenta 
juros para conter a infla-
ção, eles também subirão, 
pensa 54%.

Se acha que os preços já 
subiram, a maioria espe-
ra que eles subam mais. 
Essa é a expectativa de 
62% dos entrevistados 
pelo Ipespe para o Radar 
Febraban. Um aumento 
de três pontos percentu-
ais com relação à roda-
da da pesquisa em julho, 
quando foi de 59%.

Joedson Alves/Agência Brasília

Valter Campanato/Agência Brasil

Brasileiros acham que impostos vão subir

Alimentos: brasileiros sentem alta no bolso

POR RUDOLFO LAGO

ELEIÇÕES 2024
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Governo quer encontrar 
solução para as bets

Por Gabriela Gallo

Assombrado com os da-
dos do relatório que o Banco 
Central divulgou na semana 
passada sobre as apostas bets, a 
pedido do senador Omar Aziz 
(PSD-AM), o governo prepa-
ra-se para tomar providências 
esta semana. O relatório identi-
ficou que o mundo das apostas 
online movimenta mais de R$ 
20 bilhões por mês, sendo que 
R$ 3 bilhões saem de benefi-
ciários do programa Bolsa Fa-
mília, tomando-se como base o 
mês de agosto. O valor da mo-
vimentação das bets espanta se 
comporado com as loterias ofi-
ciais da Caixa, que movimenta-
ram R$ 1,9 bilhão.

Dado o volume da mo-
vimentação, surgiu uma des-
confiança grande de que esse 
mundo das apostas possa estar 
acobertando lavagem de di-
nheiro. Na última sexta-feira 
(27), o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, disse que 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) acionou os mi-
nistérios da Fazenda, Esportes, 
Desenvolvimento Social e Saú-
de para “coibir a lavagem de 
dinheiro”. Segundo Haddad, as 
pastas estão se movimentando 
para lidar com a situação.

Dentre as medidas necessá-
rias está o tratamento para os 
dependentes de jogos; o moni-
toramento de “CPF por CPF” 
para identificar quantas pessoas 
estão postando os jogos, quan-
tas estão recebendo; definir o 
meio de pagamento que poderá 
poder ser utilizado para em-
presas regularizadas, “coibindo 
o endividamento em favor do 
jogo”; banir as empresas não 
credenciadas. “Centenas de ca-

sas de apostas do mundo intei-
ro não terão mais acesso à nu-
vem brasileira, as pessoas não 
vão ter condições de acessar 
daqui”, disse o ministro.

“O Executivo do Brasil tem 
em suas mãos os instrumentos 
necessários para regulamen-
tar e coibir os abusos que nós 
estamos verificando na nossa 
sociedade. Fique certo de que 
o governo está atento e apesar 
desse enorme atraso, chegou a 
hora de colocar a ordem nisso 
e proteger a família brasileira. 
Nós vamos poder contar, tenho 
certeza, com toda participação 
da sociedade”, completou.

Haddad pontuou que os 
próximos planos quanto ao 
tema são a regulamentação da 
publicidade dos jogos online, 
a regulamentação do meio de 

pagamento, com o apoio do 
sistema bancário brasileiro e 
o acompanhamento das famí-
lias de baixa renda envolvidas, 
assim como os adultos, crian-
ças e adolescentes que estão 
em condição de dependência. 
Além disso, também há a ex-
pectativa de que o presidente 
Lula anuncie nesta semana 
um pacote de medidas para 
combater a crise, com foco em 
saúde mental dos apostadores 
e na restrição de propaganda 
das casas de apostas online.

Financiadores do 8/01

Nesta semana, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) dá 
continuidade aos julgamentos 
envolvendo os atos antidemo-
cráticos contra a sede dos Três 
Poderes no dia 8 de janeiro 

de 2023, em Brasília. Até esta 
sexta-feira (4), a Primeira Tur-
ma do STF julgará o peticio-
namento eletrônico (PET) 
11.997 que acusa um empresá-
rio de financiar os atos antide-
mocráticos de 8 de janeiro. A 
denúncia foi encaminhada pela 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR).

Um peticionamento eletrô-
nico é o recurso tecnológico 
usado no primeiro momento 
do processo .A primeira turma 
é composta pelos ministros 
Alexandre de Moraes, Cármen 
Lúcia, Luiz Fux, Cristiano Za-
nin e Flávio Dino.

O Supremo julga o proces-
so em meio às discussões da 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Câmara dos 
Deputados sobre o Projeto de 
Lei (PL) nº 2858/2022, que 
concede anistia a todos os pre-
sos envolvidos em atos antide-
mocráticos de oito de janeiro.

Reforma Tributária

O Congresso Nacional se-
gue com a agenda esvaziada, 
mas não parada. Enquanto a 
pauta do Senado está travado 
devido à urgência do primei-
ro projeto que regulamen-
ta a reforma tributária (PLP 
68/2024), a Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE) dá 
continuidade às audiências pú-
blicas sobre o tema.

Nesta terça-feira (1º), a 
CAE discutirá sobre o im-
pacto da reforma tributária 
sobre a Zona Franca de Ma-
naus, as Áreas de Livre Co-
mércio e o Simples Nacional. 
O PLP 68 mantém os regi-
mes especiais de incentivo 
para a Zona Franca e para as 
Áreas de Livre Comércio. 

Confira outros assuntos importantes para a semana que se inicia
Paulo Pinto/Agência Brasil

Haddad promete soluções para apostas Bets

Por Gabriela Gallo

Com o retorno do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) ao Brasil, a participação 
do presidente brasileiro na 79ª 
Assembleia Geral da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) 
deixará marcas quanto ao posi-
cionamento do país diante dos 
conflitos do mundo. 

Especialista ouvido pelo 
Correio da Manhã, o cientis-
ta político Kleber Carrilho 
avalia que os posicionamentos 
do presidente foram coerentes 
com os discursos que já fazia 
anteriormente. O problema 
para Lula, porém, parece ser 
manter sua condição de lide-
rança no continente sul-ameri-
cano diante da sua dubiedade 
no trato da questão da Vene-
zuela com Nicolás Maduro.

“Em Gaza e na Cisjordânia, 
assistimos a uma das maiores 
crises humanitárias da história 
recente, e que agora se expande 
perigosamente para o Líbano. 
São mais de 40 mil vítimas fatais, 
em sua maioria mulheres e crian-
ças. O direito de defesa transfor-
mou-se no direito de vingança, 
que impede um acordo para a 
liberação de reféns e adia o ces-
sar-fogo”, afirmou Lula a respeito 
dos conflitos com Israel na Faixa 
de Gaza e no Líbano. 

Ucrânia

Além das críticas contra Is-
rael, durante o evento o presi-
dente Lula voltou a se posicio-
nar a respeito da guerra entre 

Rússia e Ucrânia, que já dura 
mais de dois anos. O presiden-
te da Ucrânia, Volodymyr Ze-
lensky, criticou a proposta de 
paz do Brasil e da China para 
tentar dar um fim à guerra. Na 
ONU, Zelensky questionou 
quais eram “as verdadeiras in-
tenções” dos dois países com o 
conflito.

No plano, o Brasil e a Chi-
na defendem uma solução 
política para a crise, com seis 
pontos para tentar dar um fim 
à guerra.

“O presidente Lula tem 
insistido em estar ao lado da 
China na resolução do con-
flito entre Ucrânia e Rússia. 

Concordemos ou não, é um 
posicionamento estrategica-
mente pensado. Isso é tão im-
portante que o Zelensky está 
considerando esse aspecto da 
proposta de paz da China e o 
Brasil. Quando ele cita, mes-
mo que ele esteja criticando, 
quer dizer que ele está con-
siderando”, ponderou Kleber 
Carrilho.

Venezuela

Se, porém, os posiciona-
mentos quanto ao conflito no 
Oriente Médio e na Europa 
podem reforçar uma liderança 
brasileira, apesar das críticas 
e questionamentos, o mesmo 

talvez não pode ser dito quan-
to a América do Sul. E esse é 
um grande problema para 
Lula, já que é no continuen-
te sul-americano que o Brasil 
exerce sua maior liderança.

Nos discursos oficiais, Lula 
preferiu passar ao largo da cri-
se na Venezuela. 

O silêncio do presidente 
brasileiro foi alvo de críticas 
do presidente do Chile, Ga-
briel Boric. O presidente chile-
no criticou o silêncio de países 
com relação a comportamen-
tos de líderes de esquerda, 
que optaram por se abster de 
comentar as eleições venezue-
lanas até a divulgação das atas 
eleitorais – que foi o posicio-
namento do Brasil.

Boric destacou que a “afir-
mação dos direitos humanos 
não pode ser julgada de acor-
do com a cor do ditador ou do 
presidente que a violar”. 

Kleber Carrilho, que é 
pesquisador da universidade 
de Helsinque na Finlândia, 
concorda que Lula “falha” ao 
não se posicionar sobre a Ve-
nezuela. Porém, o presidente 
brasileiro ainda tem outras 
vertentes para avaliar como se 
posicionar no caso.

“Entendo que o Boric te-
nha se posicionado, mas o 
presidente Lula está esperando 
a eleição dos Estados Unidos 
para ver essa questão da Vene-
zuela porque, dependendo de 
quem ganhar, as possíveis so-
luções serão muito diferentes”, 
avalia o cientista político.

Na oNU, presidente reforça 
posições, com ganhos e perdas

Ricardo Stuckert/PR

Lula ignorou em seus discursos a Venezuela

CORREIO BASTIDORES

Senado retirou limitação 
de propaganda de bets

RJ: roubos aumentam; 
homicídios caem

Menos mortes Ilhas de crimes

Suspensão

Genérico

Cachê

Acordo

Coube ao Senado retirar 

do projeto das bets um 
artigo que limitava a pro-

paganda das casas de 
apostas. 
Relator do projeto na Câ-

mara, o deputado Adolfo 
Viana (PSDB-BA) havia in-

cluído na proposta envia-

da pelo governo emenda 
que restringia “horários, 
programas, canais e even-

tos para veiculação de 

publicidade e propagan-

da de apostas para evitar 
que sejam divulgadas a 
menores de idade”.
De acordo com o que foi 
aprovado pela Câmara, o 
assunto deveria ser regu-

lamentado pelo Ministé-

rio da Fazenda, “incenti-
vada a autorregulação”. 
Senadores, porém, trata-

ram de amenizar as limi-
tações.

O aumento de roubos 
— de automóveis, em 
transportes coletivos, em 
ruas — ajuda a explicar o 
porquê de a violência ter 
se transformado em tema 
importante na campanha 
eleitoral no Rio. Trata-se 
de um tipo de crime sen-

tido de maneira direta 

pela população.
Só no mês passado, os 
roubos de veículos su-

biram 52% em relação a 
agosto do ano passado 

em todo o estado. 
Nos oito primeiros meses 
deste ano, o crescimento 
desses casos no estado foi 
de 23,3% — 29,7% na capi-
tal — na comparação com 
o mesmo período do ano 
anterior. 
Na Tijuca, bairro da Zona 
Norte da capital do estado 
com muitos moradores 
de classe média, houve 
uma disparada de 135,5%. 
Por lá, houve mais 54,7% 
de roubos em coletivos.

Compilados e analisados 
pelo CESeC — Centro de 
Estudos de Segurança 
e Cidadania -, os dados 
também trazem núme-

ros positivos: nos mesmos 
oito meses, houve queda 
de 12,7% nos homicídios 
dolosos e de 25,8% nos 
casos de mortes por inter-
venção policial.

Mas também nesses ca-

sos há ilhas de violência: 
homicídios cresceram 
em bairros como Campo 
Grande (68,2%) e muni-
cípios como  Itaperuna 
(46,7%) e Queimados 
(24,5%). No bairro do Re-

creio dos Bandeirantes, as 
mortes por policiais subi-
ram 54,5%.

Mas, para Portinho, as 
normas do Conselho Na-

cional Autorregulamen-

tação Publicitária não são 
suficientes e é preciso 
maior restrição. Defende 
também a suspensão das 
bets até o pagamento das 
outorgas e a publicação 
de portarias de regula-

mentação.

O texto que acabaria 
aprovado e, depois, san-

cionado pelo presidente 
Lula em dezembro passa-

do, é bem genérico. Pre-

vê que regulamentação 
da publicidade das bets 
não deverá ter “crianças e 
adolescentes como públi-
co-alvo” e deverá ser des-

tinada para adultos.

Neguinho da Beija-Flor 
recebeu R$ 10 mil da 
campanha de reeleição 
do prefeito de Nilópolis, 
Abrãao David Neto (PL). 
Ele partipou da gravação 
do jingle de campanha, 
uma adaptação do suces-

so “Ser humano”, de Clau-

demir,  Marquinho Índio e 
Mário Cleide.

O senador Carlos Porti-
nho (PL-RJ) diz que ele e 
o colega Eduardo Girão 
(Novo-CE) tentaram res-

tringir ainda mais a pro-

posta vinda da Câmara 
para proibir até a propa-

ganda em estádios. Mas 
aceitaram a proposta de 
aguardar a autorregula-

mentação do Conar.

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Tomaz Silva/Agência Brasil

Relator, Adolfo Viana restringiu publicidade

Roubos de rua cresceram 17,4% na capital fluminense

POR FERNANDO MOLICA
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Valor Bruto da Produção do 
Agro deve retroceder 3,2%

MPF investigará ‘impacto’ de 
‘bets’ sobre ‘mais vulneráveis’

CORREIO ECONÔMICO

Reflexo Bolsa Família 

‘Extra’ de R$ 1 bi

Queda livre 

Regras

Viés negativo

A exemplo da tendência 
declinante da estimativa 
de safra para este ano, o 
Valor Bruto da Produção 
(VBP) agropecuária em 
2024 deve recuar 3,2% 
para R$ 1,2 trilhão, segun-
do estimativa da Confe-
deração da Agricultura e 
Pecuária do Brasil (CNA), 
uma vez que, no ano pas-
sado, o VBP atingiu R$ 
1,280 trilhão. 

Tal resultado adverso teve 
a maior contribuição da 
agricultura, a qual deve 
registrar retração de 4% 
no VBP, ‘encolhendo’ de 
R$ 869,7 bilhões para R$ 
834,6 bilhões. Já no caso 
da pecuária, o VBP proje-
tado para este ano, de R$ 
404,4 bilhões representa 
queda de 1,4% ante 2023, 
quando este registrou R$ 
410,2 bilhões.

Analisar o impacto das 
apostas online – os ‘bets’ 
– em especial, sobre pes-
soas em situação de vul-
nerabilidade social e eco-
nômica. É o que levou o 
Ministério Público Fede-
ral (MPF) a abrir  investi-
gação. 
Já a Procuradoria Federal 
dos Direitos do Cidadão 
(braço do MPF) solicitou 
ao BC que compartilhe 
todas as informações cor-
relatas, além de notificar 

o Ministério da Fazenda, 
para que este detalhe as 
medidas para regulamen-
tação das apostas digitais, 
visando corrigir ‘eventuais 
abusos’ e ‘distorções da 
atividade’. 
Para o procurador federal 
dos Direitos do Cidadão, 
Nicolao Dino, a ‘publicida-
de massiva das bets “des-
pertou preocupação de 
especialistas” pelos riscos 
de estimularem a com-
pulsão por jogos de azar. 

Como reflexo da ampla 
rejeição aos danos (al-
guns, irreparáveis) decor-
rentes da  prática compul-
siva das apostas online, o 
Google determinou que, a 
partir dessa segunda-feira 
(30), só aceitará anúncios 
de bets de empresas re-
gistradas no Ministério da 
Fazenda. 

A prática viciante foi ex-
plicitada pelo relatório do 
Banco Central (BC), em 
que beneficiários do Bol-
sa Família gastaram R$ 3 
bilhões em bets apenas 
em agosto, o equivalente 
a 21,25% dos R$ 14,12 bi-
lhões desembolsados pelo 
governo no mês passado 
com o programa social.

As companhias aéreas 
em dificuldades poderão 
contar com um ‘socorro 
financeiro’ extra de mais 
R$ 1 bilhão, perfazendo 
um total de R$ 6 bilhões 
do fundo garantidor de 
crédito para o setor, de 
acordo com estimativas 
do Ministério de Portos e 
Aeroportos (MPor).  

Maior participação no 
VBP agrícola (37,4%), a 
soja deve recuar 17%, no 
comparativo anual, com 
os preços da oleaginosa 
despencando 12,9%, en-
quanto a produção deve 
cair 4,7%. A produção e o 
preços do milho devem 
baixar 12,3% e 8,4%, res-
pectivamente.     

Após a sanção presiden-
cial do recurso bilionário 
adicional às aéreas, resta 
definir regras para acesso 
aos recursos, pelo Conse-
lho Monetário Nacional, 
como:  taxa de juros dife-
renciada, as finalidades 
específicas e prazos de 
pagamento, comissões e 
demais condições.

Na pecuária, tanto a bo-
vinocultura de corte, 
quanto a pecuária leiteira 
seguem o viés negativo, 
com quedas de 4,8% e 
de 2%, respectivamente. 
Neste caso, os segmentos 
foram afetados neste ano 
pela baixa de 8,8% de pre-
ços na pecuária bovina e 
de 2% nos preços do leite.

Divulgação Aeasp.org

Divulgação Tribuna da Internet

Valor Bruto da Produção (VBP) segue retração da safra

Bets: uso de recursos do Bolsa Família ‘acendeu alerta’

Dívida pública ‘explode’ dez 
anos antes que o esperado
Patamar de 80% do PIB deve ser atingido este ano, e não em 2034 

Por marcello Sigwalt

Mais rápido do que se 
imaginava, em rota ‘explo-
siva’, a dívida pública tupi-
niquim não mais encerrará 
2024 em 76,6% do PIB, mas 
já em 80% do PIB, revisão 
que consta do Relatório de 
Acompanhamento Fiscal 
(RAF) divulgado, na última 
sexta-feira (27), pela Insti-
tuição Fiscal Independente 
(IFI) do Senado, ao admitir 
a dificuldade de o Executivo 
federal manter a ‘sustentabi-
lidade’ dos gastos públicos, 
em que pese a melhora na 
previsão de crescimento da 
economia. 

Em contraste com a esti-
mativa realista do órgão do 
Legislativo, a Presidência da 
República mantém a expec-
tativa de que a dívida atingirá 
80% do PIB somente daqui a 
dez anos, ou seja, dois gover-
nos federais à frente, sem jus-
tificar quais seriam os fatores 
determinantes desse ‘gene-
roso’ prognóstico, conforme 
consta da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 

2025 (PLN 3/2024), sob aná-
lise parlamentar. 

Sem considerar ‘ingre-
dientes políticos-eleitoreiros’ 
de primeira hora, o IFI pro-
jeta que a dívida bruta – que 
inclui todos os poderes da 
União, estados e municípios, 
exceto ativos e patrimônios 
– chegará aos 80% do PIB ao 
cabo de 2024, continuando 

em expansão, ao menos, no 
curto prazo. 

Em julho último, o mon-
tante da dívida correspondia 
a R$ 8,8 trilhões, segundo da-
dos do Banco Central (BC).

Para a IFI, o controle da dí-
vida depende de a União arre-
cadar mais do que gasta (supe-
rávit primário). No entanto, tal 
meta enfrenta desafios, como o 

aumento da taxa básica de juros 
(Selic), que passou a 10,75% ao 
ano, este mês, o que encarece os 
financiamentos federais. 

No paralelo, o aumento nos 
gastos e entraves para elevar as 
receitas emperram ainda mais a 
gestão eficiente das contas pú-
blicas, completa a instituição 
do Senado. Desde 2014, a dívi-
da bruta cresce sem parar.  

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Trajetória explosiva da dívida não foi combatida com medidas fiscais sérias

Por marcello Sigwalt

Consumidores de energia, 
preparai-vos! A Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel) 
anunciou, na última sexta-feira 
(27), nova elevação da bandei-
ra tarifária vermelha, agora no 
patamar 2, o que deverá enca-
recer, ainda mais, as contas de 
luz. Este patamar é o mais alto, 
desde abril de 2022, quando 
predominava o cenário severo 
de ‘escassez hídrica’. 

Em decorrência da decisão 
da agência, a conta de luz, já em 
outubro, passará a ter cobran-
ça extra de R$ 7,87 a cada 100 
quilowatts-hora (kWh) consu-
midos, bem superior ao acrésci-
mo sob a bandeira vermelha 1, 
que já implicava um adicional 
de R$ 4,46 a cada 100 kWh.

Como fatores determinan-
tes do agravamento fiscal ener-
gético sobre o cidadão, a Aneel 
apontou o risco hidrológico e 
o aumento do chamado Preço 

de Liquidação de Diferenças 
(PLD), que vem a ser cálculo 
do valor da energia elétrica, a 
ser produzida em determina-
do período. O entendimento é 
que, tanto as previsões de bai-
xa afluência (chuvas) para os 
reservatórios das hidrelétricas, 
quanto a elevação do preço do 

mercado de energia elétrica, 
ao longo do mês de outubro, 
redundaram nesse aumento do 
PLD. A Câmara de Comer-
cialização de Energia Elétrica 
(CCEE) estima que o PLD 
de outubro deveria superar os 
R$ 500 por megawatt-hora 
(Mwh).

A escalada da bandeira ta-
rifária recente interrompe a 
sequência de bandeiras verdes 
(isenção total), iniciada em 
abril de 2022, passando a ama-
rela em julho, voltou à verde, 
em agosto, até passar a verme-
lha patamar 1, em setembro 
corrente. 

Analistas dão como certo 
que o acionamento da bandei-
ra tarifária vermelha patamar 2 
implicará impacto direto sobre 
os índices de inflação, mas com 
projeções variáveis.  

Para a CM Capital, a ban-
deira vermelha patamar 2 de-
verá ter impacto de 0,45 ponto 
porcentual sobre o IPCA, en-
quanto que para o economista 
da Terra Investimentos, Ho-
mero Guizzo, a medida deve 
impor um ônus adicional de 
0,21 ponto percentual à infla-
ção oficial, levando em conta o 
adiamento, de novembro para 
dezembro, do retorno da ban-
deira vermelha ao patamar 1.

Bandeira vai dar ‘novo choque’ no bolso
Divulgação site Entoque MS

Contas de luz deverão ficar mais ‘salgadas’ em breve

Reservatórios a 39,9% da capacidade

Bc reforça tendência de alta da Selic

Como reforço à decisão da 
Aneel de ‘hastear’ a bandeira 
tarifária vermelha patamar 2, 
o Operador Nacional do Siste-
ma Elétrico (ONS), previu que 
o nível dos principais reserva-
tórios das usinas hidrelétricas 
do país (subsistema Sudeste/
Centro Oeste) deverá ‘despen-
car’ para 39,9% da capacidade, 
no final de outubro, uma que-
da de sete pontos, em apenas 
um mês, devido à seca severa 
prolongada e a previsão de que 

ocorram chuvas, somente a 
partir da segunda quinzena do 
próximo mês. 

Completando o cenário ad-
verso, a ONS estima que todos 
os subsistemas do país em outu-
bro deverão ficar aquém da mé-
dia histórica, com 43% da mé-
dia no Sudeste/Centro Oeste; 
86% no Sul; 33% no Nordeste 
e 38% no Norte.  

Em contrapartida à mingua 
hídrica dos reservatórios, a car-
ga nacional de energia elétrica 

(demanda pelo insumo essen-
cial) deve crescer 4,7%, em ou-
tubro próximo, ante igual mês 
do ano passado, para não mais 
que 82 mil megawatts médios. 

Como medida preventiva, 
o ONS propõe a realização 
de leilões para contratação de 
reserva de capacidade, todos 
os anos, com vista a garantir a 
‘confiabilidade’ e ‘resiliência’ 
para o setor elétrico, na visão 
do diretor de Operações do 
órgão regulador, Christiano 

Vieira, nessa quinta-feira (26). 
Ele acrescenta que os certames 
não terão de ser ‘grandes’ e 
contratar volumes expressivos 
de energia, de uma só vez, mas 
ocorrerem todos os anos. O di-
retor do ONS acentuou a ‘frus-
tração’ com as chuvas deste ano, 
uma vez que o país está, no mo-
mento, consumindo estoques 
de água formados ao longo de 
2022 e 2023, quando as con-
dições hidrológicas eram mais 
favoráveis.(M.S.)

Se depender do agravamento 
das incertezas no quadro fiscal, 
a tendência é de que aumente a 
necessidade de o Banco Central 
(BC) eleve, ainda mais, a taxa 
básica de juros (Selic), hoje em 
10,75% ao ano. O recado ex-
presso é do (ainda) presidente 
do Banco Central (BC), Rober-
to Campos Neto, ao comentar 
as perspectivas de inflação – 
crescentes, segundo o mercado 
financeiro, pelo boletim sema-
nal Focus – atividade econômi-

ca aquecida, além de mercado de 
trabalho e renda idem.

 “Não existe harmonia mo-
netária sem harmonia fiscal”, 
sentenciou o dirigente central, 
ao participar, na última sex-
ta-feira (27), de evento com 
investidores, onde ficou evi-
denciada a preocupação do BC 
com relação às contas públicas 
e a (in)capacidade de o gover-
no cumprir o arcabouço fiscal. 
Aqui a conta é simples: mais 
déficit significa mais juros, por 

trazer menos segurança aos in-
vestidores. E pela cartilha prag-
mática do mercado, ‘quanto 
mais nebuloso é o cenário, mais 
o mercado quer receber, por um 
risco que entende ser crescente’. 

Para reforçar a perspectiva, 
Campos Neto lembra que “em 
todos os momentos da história 
recente do país, foi possível 
reduzir juros, mediante apli-
cação de taxas mais baixas, em 
associação a ‘choques positivos 
no fiscal’.  

Ainda abordando a ques-
tão fiscal, ao comentar os 
contrastes entre as estima-
tivas fiscais oficiais e às do 
mercado, o presidente do 
BC observou que, em grande 
parte dos cenários, a dívida 
continua subindo.  

Mais especificamente com 
relação ao PIB, o dirigente pre-
viu que este deverá crescer até 
3,2% este ano, superando os 
3% estimados anteriormente, 
pelo Focus. (M.S.)
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INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Alteração

Renovou

Super Scout do Botafogo ataca de novo

Super Flu

Se pronunciou

CURTINDO A VIDA 

ADOIDADO

O Estádio Monu-
mental de Núñez, 
casa do River Pla-
te da Argentina e 
maior estádio da 
América do Sul, foi 
evacuado na sexta-
-feira (27) após uma 
ameaça de bomba.
A Polícia, os Bom-
beiros e o Departamen-
to Anti-Bombas evacuaram o estádio, mas não encon-
traram nenhuma bomba. Segundo o Diário Olé, a falsa 
denúncia de bomba foi feita por alunos de uma escola 
nas redondezas que queriam cancelar uma prova.

Apesar do Vasco ter ne-
gado o pedido do Atlé-
tico-MG, a CBF acatou e 
transferiu o jogo de volta 
da semifinal da Copa do 
Brasil do dia 17 para o dia 
19 de outubro, benefician-
do o time mineiro.

O Botafogo anunciou a 
renovação contratual do 
zagueiro angolano Bastos 
até dezembro de 2026. O 
atleta se disse muito feliz 
e que seu bom desempe-
nho é fruto de seu traba-
lho e do coletivo.

Convocado pela primeira 
vez  para a Seleção Brasilei-
ra, o atacante Igor Jesus é 
mais um dos ‘achados’ do 
setor de scout do Botafogo.
Contratado junto ao Sha-
bab Al-Ahli, dos Emirados 
Árabes Unidos, no meio do 
ano, Jesus vem sendo peça 

fundamental do ataque 
Alvinegro. Além dos gols, 
o camisa 99 é muito parti-
cipativo e tem brilhado nos 
momentos decisivos. As-
sim como Tiquinho Soares 
e Júnior Santos, Igor Jesus 
mostra a importância dos 
clubes terem bons scouts.

Apesar do mau momento 
do Fluminense, o presi-
dente do clube, Mário Bit-
tencourt, prometeu que 
montará um elenco muito 
competitivo para a dispu-
ta do Super Mundial FIFA, 
que acontecerá em 2025.

Questionado por ter jo-
gado mal na eliminação 
e ser torcedor do Peñarol, 
o meia De Arrascaeta, do 
Flamengo, se pronunciou 
nas redes sociais dizendo: 
“Eu escolhi ser Flamengo 
até o último dia”.

Divulgação/ River Plate

Monumental foi evacuado

CORREIO NO MUNDO

Reunião

Preocupação

Papa diz que Igreja deve pedir perdão

Helene

Conciliador

BRASILEIRA MORTA

Os bombardeios is-
raelenses no Líbano 
podem ter feito uma 
nova vítima brasi-
leira. Familiares de 
uma adolescente de 
16 anos denuncia-
ram a morte da jo-
vem em entrevistas 
à imprensa.
Depois de uma fuga 
da área sob ataque, ela 
teria voltado para a região onde mora para buscar ma-
terial escolar e roupas. De acordo com um tio, o pai da 
jovem também morreu no local. O Ministério das Rela-
ções Exteriores ainda não confirma as mortes.

Apesar de Donald Trump 
defender a suspensão de 
envio de armas norte-a-
mericanas para a Ucrânia, 
ele se reuniu com Volodi-
mir Zelensky, presidente 
ucraniano. Zelensky defi-
niu a reunião como “mui-
to produtiva”.

Com o fenômeno ‘La 
Ninã’, que passará pela 
Somália entre os meses 
de outubro e dezembro, 
existe um risco muito pre-
ocupante de que a dispo-
nibilidade de alimentos 
seja reduzida, pois é espe-
rada a redução de chuvas.

Na Bélgica, o Rei Filipe fez 
um discurso de boas-vin-
das para o Papa Francisco, 
afirmando que a Igreja 
Católica demorou muito 
tempo para assumir e li-
dar com seus escândalos. 
Diferentemente de outras 
instituições de poder.

O Papa Francisco respon-
deu dizendo que a Igreja 
Católica deve pedir per-
dão pelos casos de abu-
sos sexuais cometidos 
contra menores de idade 
no país. Já o primeiro-mi-
nistro disse que ‘palavras 
não bastam’.

A passagem do Furacão 
Helene pela Flórida foi ca-
tastrófica. Estima-se que 
ao menos 11 pessoas mor-
reram na Geórgia e cinco 
na Flórida. Houve ameaça 
de que pudesse subir de 
categoria, mas foi reduzi-
do a tempestade.

Trump afirmou que, caso 
seja eleito presidente dos 
EUA, não medirá esfor-
ços para conseguir “um 
acordo justo para todos” 
na guerra entre Rússia e 
Ucrânia. Lembrando que 
Trump tem ótima relação 
com Vladmir Putin.

Reprodução

Mirna Raef Nasser foi morta

Israel quer 
discutir 
cessar-fogo

A concessão do Maracanã

Afirmação vem após mais um 
mega-ataque contra o Líbano

Cláudio Castro assinou a concessão do estádio para dupla Fla-Flu

Após o gabinete do pri-
meiro-ministro israelense, 
Binyamin Netanyahu, negar 
os rumores de que ele acei-
taria o cessar-fogo de 21 dias 
no Líbano proposto pelo se-
cretário de Estado norte-a-
mericano, Antony Blinken, o 
premiê Binyamin Netanyahu 
afirmou que o cessar-fogo 
será debatido internamente 
nos próximos dias.

A afirmação foi dada em 
comunicado oficial de Israel. 
Curiosamente, aconteceu no 
mesmo dia em que as Forças 
Armadas Israelenses realiza-

ção uma operação especial de 
amplo poderia armamentista 
contra o suposto Quartel Ge-
neral do Hezbollah, em Bei-
rute, capital do Líbano.

A situação é complicada 
porque as forças armadas de 
Israel afirmaram que a base 
do Hezbollah estava no sub-
terrâneo de um prédio situa-
do em uma zona residencial 
muito populosa.

Apesar de não ter sido 
divulgado se houve vítimas 
ou se a destruição foi muito 
grande, as imagens que che-
gam de Beirute sugerem um 

O governo do estado do 
Rio de Janeiro e o Consórcio 
Fla-Flu, composto por Fla-
mengo e Fluminense, assi-
naram, na última sexta-feira 
(27), o contrato de concessão 
do Complexo Maracanã. O 
grupo foi o vencedor do edital 
polêmico e será responsável 
pela administração, operação e 
manutenção do equipamento - 
que engloba o Maracanã e Ma-
racanãzinho - pelos próximos 
20 anos. 

A partir de agora, o es-
tádio passa a ser gerido por 
uma Sociedade de Propósito 
Específico (SPE), a empresa 
Fla-Flu Serviços S.A, que será 
responsável pela gestão com-
partilhada dos clubes. O grupo 
venceu o processo de licitação 
com a melhor proposta técni-
co-financeira no valor de R$ 
20.060.874,12.

Concessão

A concorrência foi prepara-
da com base no critério técnica 
e preço. O contrato, gerido pela 
Secretaria da Casa Civil, inclui a 
gestão do Estádio Maracanã e o 
Maracanãzinho. A secretaria será 
responsável pela fiscalização da 
execução dos serviços previstos. 

Na época do edital, foi critica-
da a proposta do grupo ‘Maracanã 

Para Todos’, que previa um núme-
ro de shows no estádio. Agora, po-
rém, já se fala em fazer shows para 
aumentar a renda.

O edital prevê que, até o fim 
da concessão, o vencedor faça in-
vestimentos de cerca de R$ 186 
milhões. Para o Maracanã, estão 
previstas obras de recuperação dos 
sistemas de água, escadas rolantes, 
elevadores, ar-condicionado e 

exaustão, modernização e adequa-
ção dos sistemas eletrônicos e re-
vitalização do Museu do Futebol, 
entre outras intervenções. 

Já para o Maracanãzinho serão 
realizados reparos da cobertura do 
ginásio, que conta com vazamentos, 
além da implementação de novo sis-
tema audiovisual e acústico, requa-
lificação das áreas de hospitalidade, 
iluminação e acessibilidade.

Embaixada dos EUA em Jerusalém

Pedro Sobreiro

Binyamin Netanyahu falou em discutir 

o cessar-fogo com Antony Blinken

Complexo Maracanã será gerido por Flamengo e Fluminense pelos próximos 20 anos

Alemanha critica o 
Imperialismo russo

José Múcio diz que 
diplomacia é a saída

Na Assembleia Geral da 
ONU, Annalena Baerbock, 
ministra das Relações Exte-
riores da Alemanha, defendeu 
a participação alemã na guer-
ra entre Rússia e Ucrânia.

A Alemanha vem envian-
do armamentos e verbas para 
as forças armadas ucranianas 
nos últimos meses.

Ela afirmou que vem sen-
do perguntada constante-
mente por outros líderes se 
a guerra não terminaria mais 
rápido se os países europeus 
parassem de ceder armas. O 

que ela disse ser um questio-
namento válido.

Porém, Baerbock também 
disse que esse pensamento de 
que não haveria mortes ou 
guerra sem as armas cedidas 
é uma visão errônea, já que a 
Ucrânia ficaria indefesa con-
tra um Vladimir Putin que se 
recusa a negociar de forma 
justa.

Ela criticou o que chamou 
de ‘imperialismo colonialista 
russo’ e falou que os líderes 
mundiais deveriam fazer auto-
críticas que podem fazer bem.

O ministro da Defesa 
brasileiro, José Múcio Mon-
teiro, disse que é necessário 
ter o compromisso de deses-
timular a escalada dos con-
flitos atuais, buscar soluções 
diplomáticas e investir em 
dissuasão para reduzir a pos-
sibilidade ou a necessidade 
do uso da força. 

Para ele, é preciso consi-
derar os aspectos históricos, 
políticos e econômicos, e não 
apenas a expressão militar.  

“Com essa noção mais 
ampla, podemos perceber que 

há mais em jogo nesse emba-
te de forças do que as armas, 
as fronteiras ou as divisões de 
infantaria. Existe a coopera-
ção, a economia, a ciência, o 
progresso, o respeito e a tole-
rância, mas o jogo político é 
por vezes levado a termo por 
lideranças que não veem essa 
solução pacífica como viável. 
Refiro-me à solução nego-
ciada dos conflitos. Quem 
ganha com a guerra? Afinal, 
quem decide por ela nunca se 
expõe”, disse Mucio em confe-
rência internacional.

O técnico Dorival Júnior 
anunciou a convocação da Sele-
ção Brasileira para os dois pró-
ximos jogos das Eliminatórias 
da Copa do Mundo de 2026, 
contra o Chile, no dia 10 de 
outubro no Nacional de Santia-
go, e diante do Peru, cinco dias 
depois no Mané Garrincha, em 
Brasília.

Convocados:

Goleiros: Alisson (Liver-
pool), Bento (Al-Nassr) e Eder-
son (Manchester City).

Laterais: Danilo ( Juven-
tus), Vanderson (Monaco), 
Guilherme Arana (Atlético-

-MG) e Abner (Lyon).
Zagueiros: Bremer ( Ju-

ventus), Éder Militão (Real 
Madrid), Gabriel Magalhães 
(Arsenal) e Marquinhos (PSG).

Meio-campistas: André 
(Wolverhampton), Bruno Gui-
marães (Newcastle), Gerson 
(Flamengo), Lucas Paquetá 
(West Ham) e Rodrygo (Real 
Madrid).

Atacantes: Endrick (Real 
Madrid), Raphinha (Barcelo-
na), Luiz Henrique (Botafogo), 
Igor Jesus (Botafogo), Savinho 
(Manchester City), Vinicius 
Júnior (Real Madrid) e Gabriel 
Martinelli (Arsenal).

Dorival convoca para as eliminatórias
Rafael Ribeiro/ CBF

Dorival Júnior convocou os atletas para a eliminatória

estrago realmente catastró-
fico. Para complicar ainda 
mais, sequer foi confirma-
do se o líder do Hezbollah, 
Hassan Nasrallah, estava 
presente no prédio bombar-
deado.

O ataque aconteceu após 
Netanyahu falar, na Assem-
bleia Geral da ONU, que os 
ataques contra o Líbano con-
tinuariam “com toda a força”.

O debate do cessar-fogo 

é encarado por muitos como 
uma tática de guerra para es-
tender o tempo de ataque aos 
inimigos de Israel. Na nota, 
Netanyahu diz que “Nossas 
equipes se encontraram para 
discutir a iniciativa dos EUA 
e como podemos fazer ir à 
frente o objetivo comparti-
lhado de levar as pessoas com 
segurança de volta para casa”, 
remetendo aos refugiados 
por conta da guerra.
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SEGURANÇA
PRESENTE
10 ANOS.
P R E S E N T E  T O D O  D I A .

#SegurançaPresente

O Segurança Presente é o 
maior programa de polícia de 
proximidade do país. E o Governo 
do Estado do Rio de Janeiro segue 
trabalhando e investindo na 
polícia do seu bairro, da porta  
da sua casa. Essa proximidade  
faz com que o combate  
à criminalidade seja rápido  
e eficiente.  
 
Desde  2021 o Segurança Presente 
quase dobrou de tamanho e hoje 
conta com quase 4 mil agentes em 
40 bases espalhadas pelo estado. 

O trabalho não para. 
É todo dia, e é de todos. 

Em caso de emergência, ligue 190.
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O ministro Edson Fachin, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), rejeitou recursos do 
Ministério Público do Estado 
do Rio de Janeiro (MP-RJ) e 
dos policiais militares Edson 
Raimundo dos Santos e Luiz 
Fellipe de Medeiros, condena-
dos pelos crimes de tortura se-
guida de morte e ocultação de 
cadáver do pedreiro Amarildo 
de Souza, crime que aconteceu 
em 2013, no Rio de Janeiro. A 
decisão foi tomada no Recur-
so Extraordinário com Agravo 
(ARE) 1512034.

Os dois policiais e o MP-RJ 
recorreram ao STF contra de-
cisão do Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio de Janeiro (TJ-
-RJ). 

Elas podem aparecer discre-
tas na conta do restaurante – às 
vezes com outros nomes, como 
“taxa de serviço” –, ou podem 
ser incluídas só após a autori-
zação do cliente; também po-
dem variar nos valores (10%, 
15% ou até mais) e na forma de 
pagamento. Certo é que elas, 
as gorjetas, surgem frequente-
mente na hora de fechar a con-
ta, seja de restaurante ou outro 
serviço, e costumam gerar uma 
série de dúvidas para os agen-
tes envolvidos. Para o cliente, 
a legislação brasileira – espe-
cialmente a Lei 13.419/2017 
– confere às gorjetas o caráter 
voluntário, ou seja, são pagas de 
acordo com a vontade de quem 
utiliza o serviço. 

No dia da eleição, eleitoras 
e eleitores com deficiência ou 
mobilidade reduzida podem 
contar com um apoio especial 
para acessar a cabine de vota-
ção: a ajuda de uma pessoa de 
confiança. 

A regra geral é votar desa-
companhado, mas existem ex-
ceções para casos específicos. 

Para garantir esse direito, 
a Justiça Eleitoral oferece di-
versos mecanismos de acesso 
facilitado à seção de votação, 
como atendimento prioritário 
e transferência para seções aces-
síveis, adaptadas com rampas 
ou elevadores, por exemplo. 
Esse auxílio precisa ser autori-
zado pelo presidente da mesa 
receptora de votos.  

caso amarildo: 
STF rejeita 
recursos do 
MP-RJ

Jurisprudência 
do STJ sobre 
gorjetas e 
tributação

Pode entrar 
acompanhado 
na cabine de 
votação?

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União fez auditoria para iden-
tificar os motivos da baixa 
utilização do transporte ferro-
viário no mercado doméstico 
de cargas brasileiro. O levan-
tamento busca contribuir com 
informações para futuras ações 
de controle e melhor alocação 
de investimentos no setor. A 
principal conclusão é que fal-
tam políticas específicas para 
ampliar o uso desse tipo de 
transporte, com objetivos e me-
tas bem definidos. Também é 
necessário estruturar melhor as 
ações e induzir a participação 
do setor privado. Dados do sis-
tema da ANTT mostram que 
esse tipo de transporte é mal 
aproveitado no país.

Transporte 
ferroviário 
de cargas 
domésticas

TCU
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FAB interceptou aeronave

Imunização de 28 mi de animais

Produtos à base de fenol

Surto recente de febre Oropouche

Minha Casa, Minha Vida

O Dia Mundial do Cora-
ção, órgão responsável 
pelo bombeamento de 
sangue para todo o corpo 
humano, foi comemora-
do no domingo. Seu mau 
funcionamento traz gra-
ves consequências para 
a saúde. As doenças car-
diovasculares causam a 
morte de 400 mil brasi-
leiros todo ano, segundo 
a Sociedade Brasileira de 
Cardiologia (SBC).
A cada 90 segundos, uma 
pessoa morre por doen-
ça cardiovascular no país, 
totalizando 46 óbitos por 
hora. No entanto, 80% 

desses casos são evitáveis. 
O gerente de Atenção à 
Saúde e cardiologista do 
Hospital de Clínicas da 
Universidade Federal do 
Triângulo Mineiro (UFTM), 
Luiz Antonio Pertili Ro-
drigues de Resende, des-
taca que uma avaliação 
rotineira e sistemática de 
indivíduos assintomáticos 
é importante para iden-
tificar fatores de risco a 
partir da avaliação clíni-
ca, exames laboratoriais e 
de imagem. “O check-up 
permite que medidas pre-
ventivas possam ser intro-
duzidas precocemente”.

A Força Aérea Brasileira 
(FAB) interceptou, nas 
proximidades da cidade 
de Humaitá, no Amazo-
nas, uma aeronave Ces-
sna 210, sem matrícula, 
que invadiu de forma 
clandestina o espaço aé-
reo brasileiro, próximo da 
fronteira com o Peru.
Sob a coordenação do 

Comando de Operações 
Aeroespaciais (Comae), 
caças A-29 Super Tucano 
foram acionados imedia-
tamente ao identificar a 
movimentação suspeita 
pelo radar do Sistema de 
Defesa Aérea Brasileiro 
(Sisdabra), interceptando 
a aeronave às 16h de quin-
ta-feira (26).

No Dia Mundial Contra 
a Raiva, lembrado neste 
sábado (28), o Ministério 
da Saúde informou que 
pretende imunizar 28 mi-
lhões de cães e gatos em 
todas as unidades da Fe-
deração. 
O número engloba vaci-
nação de rotina, bloqueio 
de foco e imunização por 
meio de campanha nos 

22 estados e no Distrito 
Federal.
Em nota, a pasta detalhou 
que a proposta é elimi-
nar a raiva mediada por 
cães, garantindo a prote-
ção tanto da população, 
quanto de animais de es-
timação, estratégia consi-
derada fundamental para 
a prevenção de surtos da 
doença

A Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) 
publicou no Diário Oficial 
da União uma resolução 
que prorroga a proibição 
da fabricação, manipula-
ção, comercialização, pro-
paganda e do uso de pro-
dutos à base de fenol em 
procedimentos de saúde 
em geral ou estéticos.
Em nota, a Agência infor-

mou que a nova resolução 
foi editada diante do tér-
mino da vigência da me-
dida cautelar publicada 
junho e que já proibia os 
produtos. 
À época, a decisão foi ado-
tada após a morte de um 
jovem de 27 anos em São 
Paulo por complicações 
provocadas por um pee-
ling de fenol.

Pesquisa liderada pela 
Fiocruz apontou que o 
início do surto de febre 
Oropouche em 2024 foi 
causado por uma nova li-
nhagem viral que surgiu 
na Região Amazônica. 
Os resultados do estudo 
constam em um artigo re-
visado por pares e aceito 
na revista científica inter-
nacional Nature Medici-

ne. A versão preliminar já 
foi divulgada na semana 
passada para garantir o 
compartilhamento ante-
cipado dos achados, mas 
o texto ainda passará por 
novas revisões antes da 
divulgação definitiva.
O súbito aumento da 
transmissão da doença 
nos dois primeiros meses 
de 2024 gerou um alerta. 

O Ministério das Cidades 
publicou nesta sexta-feira, 
no Diário Oficial da União, 
autorização para constru-
ção de 5.123 novas mora-
dias pelo Minha Casa, Mi-
nha Vida.
Cerca de 20 mil brasileiros 
serão contemplados com 
a casa própria em 27 mu-
nicípios, de 13 estados. O 

investimento está estima-
do em R$ 829,9 milhões.
De acordo com o ministé-
rio, o valor será distribuí-
do pelas cinco regiões do 
país. 
Na região Sul, 475 mora-
dias serão erguidas no Rio 
Grande do Sul, 289 no Pa-
raná e 150 em Santa Cata-
rina.

Freepik

Exames preventivos evitariam 80% dos casos

Doenças cardiovasculares 
matam 400 mil por ano

Quatro milhões de crianças 
precisam de vaga em creche

Em todo o país, 4,5 milhões 
de crianças de 0 a 3 anos estão 
em grupos considerados mais 
vulneráveis e deveriam ter o di-
reito à creche priorizado. Essas 
crianças representam 45,9% do 
total de 9,9 milhões de crianças 
brasileiras na faixa etária.

Elas vivem em famílias em 
situação de pobreza, mono-
parentais, em que o cuidador 
principal trabalha ou mesmo 
poderia trabalhar caso houves-
se uma vaga na creche ou em 
famílias com crianças com de-
ficiência.

Os dados são do chamado 
Índice de Necessidade de Cre-
che Estados e Capitais (INC), 
uma ferramenta criada pela 
Fundação Maria Cecilia Sou-
to Vidigal, em parceria com a 
Quantis, para apoiar o plane-
jamento de políticas de acesso 
a creches. O estudo na íntegra 
está disponível na internet. Por 
falta de informações oficiais 
atualizadas disponíveis, o estu-
do ainda não mostra quantas 
dessas crianças já estão matri-
culadas.

A pesquisa traça um pano-
rama, em todo o país, das con-
dições sociais e econômicas das 
famílias e das crianças. O INC 
é calculado em cada estado e em 

cada capital.
“A nossa ideia é estimar essa 

população que poderia se bene-
ficiar do acesso à creche, cha-
mando a atenção que essa ne-
cessidade é diferente para cada 
um dos territórios”, explica a 
gerente de Políticas Públicas da 
FMCSV, Karina Fasson.

O INC, por estado, mos-
tra, por exemplo, que o Piauí 
é o estado com a maior neces-
sidade de creches, com 53,1% 
das crianças em alguma das 

situações consideradas no es-
tudo como prioritárias para a 
garantia da vaga. Já Rondônia 
é o estado com a menor por-
centagem de crianças nessas 
situações, 32,6%. Entre as capi-
tais, Salvador é a com a maior 
porcentagem, 61,7%, e Porto 
Velho, a com a menor, 32,2%.

“A gente cria esse indicador 
para informar os territórios. 
Mostrar que o tamanho da po-
pulação em situação de pobreza 
é esse, o tamanho da população 

de família monoparental é esse, 
e assim por diante. Com base 
nisso, é possível que os territó-
rios possam planejar a expan-
são da creche, possam planejar 
também a utilização de crité-
rios de priorização no caso de 
não haver vagas para todas as 
crianças e famílias no primeiro 
momento”, diz a especialista.

No Brasil, a creche não é 
uma etapa obrigatória. A edu-
cação é obrigatória para jovens 
de 4 a 17 anos. 

Elas vivem em famílias em situação de pobreza ou monoparentais
Freepik

Essas crianças representam 45,9% do total de 9,9 milhões nessa faixa etária

Pesquisadores brasileiros 
desenvolvem estratégia para 
combater insetos transmissores 
de arboviroses. O trabalho com-
provou que o uso dos mosquitos 
para “autodisseminar” larvici-
das em seus próprios criadou-
ros pode ajudar no controle das 
doenças transmitidas, sobretudo 
aquelas levadas pelo Aedes ae-
gypti, como a dengue.

Chamada de Estação Disse-
minadora de Larvicida (EDL), 
a técnica atrai os insetos para 
um pote plástico com água, 
recoberto com tecido preto 
umedecido e impregnado com 
um larvicida em pó muito fino. 
Ao pousar, o larvicida adere 
ao mosquito que o leva para o 
criadouro, permitindo que a 
substância alcance suas larvas e 
impeça a proliferação.

Elaborado por pesquisadores 
do Instituto Leônidas e Maria 
Deane (Fiocruz Amazônia) e do 
Instituto René Rachou (Fiocruz 
Minas), em parceria com a Se-
cretaria Municipal de Saúde de 
Belo Horizonte, o projeto dis-

tribuiu cerca de 2.500 “Estações 
Disseminadoras de Larvicida” 
(EDLs) em nove bairros de Belo 
Horizonte ao longo de dois anos. 
De acordo com a investigação, 
houve redução da incidência de 
dengue em 29% nesses bairros e 
em 21% nos bairros vizinhos.

Publicado na revista The 
Lancet Infectious Diseases, a 
pesquisa começou em um bairro 
de Manaus, capital do Amazo-
nas. Devido aos bons resultados, 
o estudo foi levado para novos 

locais, com populações maiores.
“Começamos há alguns anos 

testando a hipótese que existia 
na literatura científica de que 
os mosquitos poderiam carre-
gar larvicidas de um lado para o 
outro”, introduz o pesquisador 
da Fiocruz Amazônia e um dos 
autores do estudo, Sérgio Luz, 
“como as fêmeas colocam ovos 
em vários lugares, elas pousam 
na superfície, ficam impregna-
dos com o larvicida e depois o 
‘distribuem’ em outros locais”. 

No inseto, o larvicida atua como 
um hormônio do crescimento 
na etapa entre a fase larval e de 
pupa, fazendo com que a larva 
continue crescendo, mas sem 
avançar para o próximo estágio, 
ou impedindo que o mosquito 
alcance a fase adulta.

Com apoio de pesquisado-
res da Universidade de Brasília 
(UnB), o estudo foi realizado 
em Brasília e também obteve 
bons resultados na diminuição 
de doenças. “Isso aconteceu no 
contexto da epidemia de zika em 
2016. Na época, o governo fede-
ral estava atrás de novas estraté-
gias para fazer o combate veto-
rial do mosquito, tendo em vista 
que as ações eram as mesmas há 
mais de um século”, comenta 
Luz em entrevista à Agência Bra-
sil. A partir disso, com o Centro 
de Operações de Emergência 
(COE) para Dengue e outras 
Arboviroses, foram selecionadas 
diferentes cidades para entender 
como a estratégia de autodisse-
minação funcionaria em áreas 
diferentes da Amazônia.

a técnica brasileira contra mosquitos
Reprodução

Estratégia visa combater transmissores de arboviroses
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A Força Integrada de Com-
bate ao Crime Organizado do 
Estado de Goiás (Ficco-GO) 
deflagrou, nesta sexta-feira (27), 
a Operação Exitus, com o obje-
tivo de desarticular uma facção 
criminosa que planejava resgatar 
presos. O grupo também está en-
volvido em atividades de tráfico 
de drogas. A ação é fruto de in-
vestigações minuciosas e do com-
partilhamento de informações 
entre as forças policiais, iniciadas 
após uma tentativa de resgate em 
novembro de 2023, em Corumbá 
de Goiás. Policiais estão cumprin-
do 37 mandados judiciais, sendo 
24 de busca e apreensão e 13 de 
prisão preventiva, em várias cida-
des, incluindo Goiânia, Brasília e 
Campo Grande (MS).

A Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) de Cuiabá, pelo 
Centro de Informação Estratégica 
de Vigilância em Saúde (CIEVS), 
emitiu um alerta sobre chuvas áci-
das em Mato Grosso.

As primeiras chuvas após 
um longo período de seca po-
dem conter altos níveis de po-
luentes, como óxidos de nitro-
gênio e enxofre, acumulados na 
atmosfera. Esses poluentes são 
gerados pela queima de com-
bustíveis e por incêndios.

A chuva ácida pode danifi-
car ecossistemas, afetar solo e 
água, e causar irritações na pele 
e nos olhos, além de agravar 
problemas respiratórios, espe-
cialmente em crianças e pessoas 
em áreas urbanas e industriais.

 A Rua 14 de Julho, principal 
via do Centro de Campo Gran-
de, foi interditada pela última 
vez no sábado (28), das 19h às 
0h. A decisão foi tomada após 
proprietários de bares, em con-
junto com a prefeitura, pedirem 
a reabertura da via.

Segundo a Secretaria Mu-
nicipal de Cultura e Turismo 
(Sectur), o fechamento da rua, 
que começou como uma expe-
riência temporária, atraiu um 
público maior do que o espera-
do, criando desafios operacio-
nais e de segurança.

A via será reaberta com re-
forço da Guarda Civil Metro-
politana e da Agência Muni-
cipal de Transporte e Trânsito 
nas sextas-feiras.

PF desarticula 
plano de 
resgate 
de presos

Secretaria de 
Saúde alerta 
sobre chuvas 
ácidas

Rua 14 de 
Julho será 
reaberta em 
Campo Grande

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

O transporte público do Dis-
trito Federal será reforçado com 
90 novos ônibus, parte de um 
total de 377 veículos previstos 
para renovação da frota da Viação 
Marechal. Até agora, 78 unida-
des já foram entregues e estão em 
operação. A Secretaria de Trans-
porte e Mobilidade (Semob) está 
acompanhando a fabricação dos 
novos ônibus, que são do modelo 
Volvo B320R. Estes veículos são 
silenciosos, possuem ar-condicio-
nado, sistema de freios modernos 
e controle de portas, proporcio-
nando maior conforto e seguran-
ça. Equipados com portas dos 
dois lados, facilitam o embarque e 
desembarque. A Viação Marechal 
opera 144 linhas, atendendo cerca 
de 3,2 milhões de acessos mensais.

Transporte 
público do DF 
contará com 90 
ônibus novos

DISTRITO FEDERAL 

Desenvolvimento é o 
desafio do Entorno

Em entrevista à TV Brasí-
lia, a secretária de Estado do 
Entorno do DF (SEDFGO), 
Caroline Fleury, destacou os 
principais desafios que os fu-
turos prefeitos das cidades do 
Entorno enfrentarão. Fleury 
apontou a regionalização da 
saúde como um dos temas 
centrais, ressaltando a im-
portância de parcerias entre 
governo estadual e prefeituras 
para fortalecer a atenção bá-
sica e otimizar o uso de hos-
pitais regionais, como os de 
Águas Lindas, Luziânia e For-
mosa. Segundo ela, as prefei-
turas devem focar na atenção 
primária, enquanto o estado 
contribui com a atenção se-
cundária e terciária, tornando 
o atendimento mais eficiente.

Outro ponto destacado 
pela ela foi o potencial eco-
nômico da região, que tem 
absorvido parte da deman-
da habitacional e industrial 
do Distrito Federal. Fleury 
citou o “cinturão da moda”, 
uma iniciativa que visa im-

pulsionar a indústria têxtil 
local, e destacou a importân-
cia de capacitar os moradores 
para novos mercados, como 
o agronegócio e a produção 
de uniformes e biquínis. A 
criação de cooperativas e a 
instalação de equipamentos 
industriais fornecidos pelo 
governo estadual são algumas 
das estratégias para gerar em-
pregos e melhorar a renda das 
famílias.

Um tópico bastante cita-
do foi o de mobilidade. Fleury 
explicou que há um grupo de 
trabalho envolvendo o Minis-
tério dos Transportes e os go-
vernos do DF e de Goiás para 
pensar em soluções para a re-
gião. A proposta de criação de 
um consórcio interfederativo 
entre as três esferas de gover-
no é vista como uma forma 
de dividir responsabilidades 
e custos, facilitando a imple-
mentação de novas políticas 
de transporte e infraestrutu-
ra, essenciais para a qualidade 
de vida no Entorno.

Metrô do DF chega 
perto da Asa Norte

Os trilhos do Metrô-DF 
chegam a 490 metros da Esta-
ção Central, no Plano Piloto, 
próximos ao Setor Comercial 
Norte. Apesar dessa proximida-
de, não há estação de metrô na 
Asa Norte. O local é utilizado 
para a “manobra de retorno” 
dos trens, mas não há conexão 
com a Galeria do Trabalhador, 
localizada ali perto.

Segundo o especialista 
Carlos Penna Brascianini, um 
dos coordenadores da obra do 
metrô em 1998, seria viável 

construir uma estação na re-
gião. Ele afirma que a expansão 
da linha até a Asa Norte foi 
considerada no planejamento 
inicial, mas a prioridade atual 
é ampliar o serviço em Samam-
baia e Ceilândia. 

A Companhia do Metro-
politano do DF informou que 
existe um estudo preliminar, 
em que a estação ficaria no Se-
tor Comercial Norte, mas a fal-
ta de decisão política tem sido 
apontada como o principal obs-
táculo para a obra.

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Já haveria espaço para estação na Asa Norte
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O policial militar refor-

mado Valdemir Tomás de 

Souza encontrou um en-

velope com R$ 220 no dia 

20 deste mês, na região 

do Gama, Distrito Fede-

ral. Valdemir, que mora 

no Recanto das Emas, 

iniciou uma busca pela 

dona do dinheiro, percor-

rendo 14 quilômetros por 

uma semana.

Até que, na última quinta-

-feira (26), Valdemir final-
mente encontrou Núbia, 

que havia perdido o en-

velope. O valor era refe-

rente ao pagamento de 

um empréstimo que ela 

havia feito a uma pessoa 

conhecida. No envelope, 

também havia um bilhete 

de agradecimento.

O PM confirmou que ela 
era a dona após pergun-

tar o valor exato e a cor 

do bilhete. Ela soube que 

o militar estava à procura 

por meio de uma amiga 

que assistiu a uma repor-

tagem sobre “Honestida-

de”, exibida no jornal DF2, 

da TV Globo. “Ia fazer mui-

ta falta, esse dinheiro es-

tava destinado pra pagar 

algumas contas”, disse 

Núbia ao receber de volta 

o envelope.

O Governo de Goiás, atra-

vés da Secretaria de Ad-

ministração, anunciou um 

processo seletivo simplifi-

cado para contratar 103 

profissionais temporários 
na Secretaria-Geral de 

Governo. Com jornada de 

40 horas semanais, as va-

gas abrangem 37 funções, 

com salários de R$ 2,6 mil 

a R$ 25,7 mil.

Um homem de 37 anos foi 

preso na sexta-feira (27) 

em Brazlândia, no Dis-

trito Federal, após tentar 

matar sua companheira 

a pedradas. A vítima, que 

apresentava múltiplos 

ferimentos e estava de-

sorientada, foi socorrida 

pelo Corpo de Bombeiros 

e internada no Hospital 

Regional de Ceilândia.

A Bioverde investirá R$ 1,3 

bilhão na construção de 

uma usina de etanol de 

milho em Alto Araguaia 

(MT), conforme anunciado 

pelo governo do estado. A 

planta, que ficará próxima 
à BR-364 e conectada à 

Ferronorte, deve produ-

zir mais de 1 milhão de 

metros cúbicos de etanol 

anualmente.

A vice-governadora do DF, 

Celina Leão, inaugurou um 

novo núcleo do programa 

Direito Delas, em São Se-

bastião, oferecendo apoio 

a vítimas de violência do-

méstica e familiar. O espaço 

disponibiliza atendimentos 

sociais, psicológicos e jurí-

dicos, gratuitos e sem com-

provação de renda. 

Após dias de intenso ca-

lor, as regiões de Cuiabá e 

Chapada dos Guimarães, 

em MS, acordaram com 

temperaturas mais ame-

nas na sexta-feira (27). 

Uma frente fria que se 

desloca pelo Centro-Sul 

do Brasil trouxe alívio, re-

gistrando mínima de 22°C 

e céu nublado. 

A Universidade Federal de 

Mato Grosso do Sul (UFMS) 

concorre ao 10º Prêmio Me-

lhores Práticas de Sustenta-

bilidade (A3P 2024), do Mi-

nistério do Meio Ambiente 

(MMA). Dois projetos, um 

sobre reaproveitamento de 

água de ar-condicionado e 

outro sobre transformação 

digital, estão na disputa.

A disputa por 9.300 hec-

tares em Mato Grosso do 

Sul, na divisa com o Pa-

raguai, entre indígenas e 

produtores rurais, pode 

estar próxima de uma 

resolução. A União apre-

sentou uma proposta de 

acordo durante audiência 

de conciliação no Supre-

mo Tribunal Federal (STF) 

na quarta-feira (25). 

Um incêndio às margens 

da BR-060, próximo a Rio 

Verde (GO), foi controla-

do após atingir uma em-

presa de transportes. Um 

homem de 26 anos foi 

resgatado com dificulda-

de respiratória e levado 

ao hospital. Mais funcio-

nários apresentaram sin-

tomas de intoxicação por 

inalação de fumaça.

Mato Grosso do Sul brilhou 

nos Jogos Escolares Brasi-

leiros (JEB’s) 2024, em Re-

cife (PE), conquistando 34 

medalhas no primeiro blo-

co da competição, encer-

rado em 25 de setembro. A 

delegação sul-mato-gros-

sense garantiu 13 ouros, 

10 pratas e 11 bronzes em 

modalidades como judô e 

atletismo.

Goiás é o estado que me-

lhor aplicou a nova Lei de Li-

citações (Lei nº 14.133/2021), 

segundo o Tribunal de Con-

tas da União (TCU). O gover-

nador Ronaldo Caiado (UB) 

ressaltou que isso reflete o 
compromisso com a mo-

dernização da gestão pú-

blica e a garantia de maior 

transparência.

Reprodução/TV Globo

“Tenho que devolver, o dinheiro não é meu”, disse o PM.

Homem encontra R$ 220 e 
procura por dias a dona

Acordo no DF para 
combater crimes virtuais

Por Thamiris de Azevedo

A Polícia Federal (PF) as-
sinou Acordo de Cooperação 
Técnica (ACT) com a Polícia 
Civil do DF (PCDF) e a Se-
cretária de Segurança Pública 
(SSP/DF) para combater os 
crimes cibernéticos da região. 
A PF pretende compartilhar 
tecnologias e treinamentos es-
pecíficos com as instituições 
de segurança para fortalecer 
o enfrentamento aos crimes 

cibernéticos, que crescem em 
Brasília e em torno.

O principal objetivo da 
ação, segundo nota da PCDF, é 
reprimir e coibir a exploração e 
compartilhamento de material 
contendo abuso sexual infan-
tojuvenil e o cometimento de 
fraudes bancárias por meio da 
internet.

Além disso, pretende-se de-
senvolver projetos e ações con-
juntas de interesse mútuo, além 
do treinamento de recursos hu-

manos e o desenvolvimento de 
tecnologias com para combater 
os combates a crimes em am-
bientes virtuais.

Segundo dados da PCDF, 
de janeiro a agosto deste ano, 
foram quase 20 mil casos, sen-
do que o crime de estelionato 
lidera as ocorrências, corres-
pondendo a 54% dos casos.

Assinaram o acordo o su-
perintendente da Polícia Fe-
deral no DF, José Roberto Pe-
res, o secretário de Segurança 

Pública do DF, Sandro Avelar, 
e o delegado-geral da Polícia 
Civil do DF, José Werick de 
Carvalho.

Estelionato eletrônico

A Polícia Civil deflagrou, 
na sexta-feira (27), por meio da 
Delegacia Especial de Repres-
são aos Crimes Cibernéticos 
(DRCC), em ação conjunta 
com a Polícia Civil do Estado do 
Maranhão (PCMA), operação 
policial destinada a desarticular 
um grupo criminoso especiali-
zado em fraudes eletrônicas.

Foi criado um site falso que 
atraía vítimas que acreditavam 
estar realizando transações 
seguras, fazendo pagamentos 
para contas sob controle do 
grupo criminoso. Foram cum-
pridos dez mandados de prisão 
preventiva e busca e apreensão.

Na semana passada, a Polí-
cia Federal realizou a Operação 
Megabytes em todo o território 
brasileiro. Em Brasília, foram 
detidos três homens, na quarta-
-feira (25), em flagrante. As pri-
sões aconteceram no Cruzeiro, 
Recanto das Emas e Taguatin-
ga. Segundo a PCDF, que agiu 
em conjunto com a PF, encon-
traram mais de 25 mil arquivos 
de pornografia infantil.

Polícias unem-se preocupadas com o aumento dos casos
Joedson Alves/Agência Brasil

Crimes cibernéticos crescem no DF e preocupam
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O governo do Acre e a Pre-
feitura de Rio Branco lançaram 
a campanha “Limpa Rio Acre: 
Salvando Nossas Águas”, com a 
meta de retirar 200 toneladas de 
lixo acumulado nas margens do 
Rio Acre. A operação, que apro-
veita o período de seca, começou 
no bairro Base e seguirá até a 
Quarta Ponte, abrangendo áreas 
como Gameleira e Mercado Elias 
Mansour. O mutirão, com dura-
ção prevista de 15 dias, envolve 
a coleta de pneus, garrafas PET, 
geladeiras e outros resíduos acu-
mulados. “Estamos enfrentando 
uma quantidade significativa de 
entulho”, afirmou Sula Ximenes, 
presidente do Deracre. A ação visa 
restaurar a qualidade ambiental e 
preservar o rio.

O senador Randolfe Ro-
drigues (PT) foi eleito para 
a cadeira número 10 da Aca-
demia Amapaense de Letras, 
recebendo 25 votos favoráveis. 
Com uma formação em histó-
ria, bacharel em direito e mes-
tre em políticas públicas, ele 
já publicou mais de dez livros, 
entre autoria e coautoria. O 
anúncio oficial da sua eleição 
ocorrerá no dia 1º de outubro. 
“É uma honra muito grande, 
estou emocionado com esse 
sonho que se realiza”, afirmou o 
senador ao ser informado do re-
sultado. A Academia, que tem 
71 anos de existência, é uma das 
instituições culturais mais anti-
gas do Amapá, destacando figu-
ras como o poeta Alcy Araújo.

O nível do Rio Amazonas 
caiu entre 80% e 90% nos últimos 
três meses na Colômbia, confor-
me anunciou o governo na quin-
ta-feira (26). Moradores afirmam 
que esta é a maior seca em meio sé-
culo, resultando em embarcações 
encalhadas. A estiagem, atribuída 
às mudanças climáticas, afeta a 
alimentação e a navegabilidade 
das comunidades indígenas na 
região. Mais de sete mil pessoas 
estão sendo prejudicadas. A bacia 
do Amazonas abrange nove países 
da América do Sul, incluindo Bra-
sil e Peru, e enfrenta uma escassez 
de chuvas incomum. Neste ano, 
a América do Sul está em alerta 
devido ao fenômeno El Niño, que 
também causa racionamento de 
água e incêndios florestais.

Campanha 
retira 200 
toneladas de 
lixo do rio

Randolfe é 
eleito para a 
Academia 
de Letras

Seca faz 
nível do Rio 
Amazonas 
cair 90%

ACRE AMAPÁ AMAZONAS

 O Governo do Pará, liderado 
pelo governador Helder Barbalho 
(MDB) e pela vice-governadora 
Hana Ghassan (MDB), confir-
mou a antecipação da primeira 
parcela do 13º salário dos servido-
res públicos estaduais, injetando 
R$ 640 milhões na economia lo-
cal a partir de outubro. Essa práti-
ca, adotada desde 2019, é estraté-
gica, pois coincide com o Círio de 
Nazaré, um dos maiores eventos 
religiosos de Belém, que atrai mi-
lhares de visitantes. O pagamento, 
programado para os dias 3 e 4 de 
outubro, tem como objetivo be-
neficiar o funcionalismo público 
e estimular o comércio e serviços, 
aumentando as vendas e ativida-
des de lazer durante um dos meses 
mais vibrantes do estado. 

Estado 
antecipa 13º e 
injeta milhões 
na economia

PARÁ

Vazamento radioativo 
sob suspeita no Acre

Visitas técnicas do Sin-
dicato dos Médicos do Acre 
(SINDMED-AC) em hospi-
tais de Feijó, Sena Madureira 
e Manoel Urbano levantaram 
suspeitas de exposição da po-
pulação a altos níveis de ra-
diação. A análise aconteceu 
devido ao funcionamento de 
aparelhos de Raio-X em salas 
improvisadas, sem o isolamen-
to adequado. Uma denúncia 
foi enviada ao Ministério Pú-
blico Estadual, ao Conselho 
Regional de Medicina e à 
Secretaria Estadual de Saúde 
(SESACRE), além de ser en-
caminhada à Comissão Na-
cional de Energia Nuclear.

O SINDMED constatou 
a ausência de estruturas apro-
priadas para impedir a con-
taminação. No caso de Sena 
Madureira, o aparelho de 
Raio-X está posicionado em 
direção a uma parede que se 
abre para a rua, expondo vi-
zinhos a radiação primária e 
secundária. O vice-presidente 
do sindicato, Rodrigo Prado, 

ressaltou que a situação já 
havia sido discutida em reu-
niões com a SESACRE.

Ainda segundo Prado, o 
prédio do Ministério Público 
Estadual de Sena Madureira 
pode estar recebendo radiação 
secundária do aparelho, expon-
do os trabalhadores locais. Em 
Feijó, o Raio-X está localizado 
em um almoxarifado, deixando 
servidores e pacientes vulnerá-
veis. O sindicato pediu ajuda à 
Comissão Nacional de Energia 
Nuclear para investigar o caso.

Acontece o mesmo em Ma-
noel Urbano, levantando preo-
cupações sobre o isolamento 
em todo o estado. O objetivo 
da denúncia é evitar um in-
cidente como o ocorrido em 
Goiânia, em 1987, quando a 
exposição ao Césio-137 resul-
tou em mortes, após pessoas 
levarem material radiológico 
para casa, acreditando ser um 
objeto valioso. A investigação 
visa proteger a saúde da popu-
lação e assegurar a correta utili-
zação dos equipamentos.

Símbolo da Amazônia 
quase desaparece

A seca dos rios Negro e 
Solimões está dificultando a 
visualização do Encontro das 
Águas em Manaus, fenômeno 
que mistura a água escura do 
Rio Negro com a barrenta do 
Solimões, atraindo turistas de 
várias regiões.

Na sexta-feira (27), o Rio 
Negro registrou 13,73 metros, 
apenas 1,03 metro acima da 
menor marca histórica de 12,70 
metros, registrada em 121 anos. 
A estiagem afetou o comércio 
local, como o café da manhã de 

Regina Nascimento, no bairro 
Colônia Antônio Aleixo, que 
teve queda de 50% no movi-
mento devido ao desapareci-
mento do Lago do Aleixo.

Moradores que utilizam 
estruturas flutuantes na Zona 
Leste de Manaus também en-
frentam dificuldades, com essas 
estruturas agora em terra firme. 
A Defesa Civil declarou situa-
ção de emergência em Manaus 
por 180 dias. O Encontro das 
Águas é um dos maiores símbo-
los da Amazônia.

Foto: William Duarte/Rede Amazônica

Nível do Rio Negro é o menor em 121 anos

CORREIO NORTE
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A exposição imersiva “Cí-
rio de Sensações”, que 
celebra o Círio de Nazaré, 
foi aberta ao público no 
Museu do Círio, em Belém 
(PA), no último sábado 
(28). A mostra, com entra-
da gratuita, segue até 26 
de outubro, com visitação 
de terça a domingo, das 
9h às 17h.
A exposição reúne obras 
digitais e físicas que re-
tratam rituais e símbolos 
da celebração religiosa. 
Entre os destaques, estão 
a sala 360º, com proje-
ções de videomapping, e 
as instalações “Grandeza 

das Imagens” e “Amazô-
nia em Glória”, que home-
nageia Nossa Senhora de 
Nazaré como Rainha da 
Amazônia.
Para estudantes, haverá 
visitas guiadas, que po-
dem ser agendadas pe-
los telefones (91) 99837-
0068 e (91) 98614-1779. 
A exposição conta ainda 
com diversas medidas de 
acessibilidade, incluindo 
rampas, placas em braille 
e intérpretes de Libras.
O Círio é uma tradição 
histórica e a maior festa 
católica do Brasil, reunin-
do milhões de pessoas.

No Govcast desta sema-
na, o podcast do governa-
mental do Acre traz Valéria 
Monteiro, coordenadora 
do Serviço de Transplantes 
da Fundhacre. Ela falou da 
importância da doação de 
órgãos, em alusão ao 27/9 - 
Dia Nacional da Doação de 
Órgãos. Também comen-
tou sobre outros transplan-
tes realizados no estado.

O Governo do Amapá re-
alizou um encontro his-
tórico na sexta (27) em 
Macapá, propondo a cria-
ção do plano setorial da 
cultura LGBTQIAPN+. Na 
ocasião, foram discutidas 
políticas públicas, visando 
melhores oportunidades 
e espaços para artistas, 
reconhecendo sua contri-
buição cultural.

A safra 2024/2025 de soja 
no Tocantins começa em 
1º de outubro, com mais 
de 1,5 milhão de hectares 
para cultivo. Os produto-
res devem cadastrar suas 
áreas na Adapec em até 
cinco dias após o plantio. 
A Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab) 
projeta um aumento de 
5% a 10% na produção.

Relatório do Projeto Acre-
Queimadas revela que 
o Acre já queimou 8 mil 
hectares até 17 de setem-
bro de 2024, afetando 18 
dos 22 municípios. A pro-
fessora Sonaira Silva des-
taca que a queima de ve-
getação nativa é a maior 
dos últimos anos, com in-
cêndios simultâneos. 

Uma sucuri-verde de 4 
metros deu botes em um 
homem que a agrediu 
com um galho após ser 
atropelada na rodovia do 
Cantá, em Roraima, na 
noite de 23 de setembro. 
O homem a arrastou até 
o acostamento, mas a co-
bra se defendeu, atacando 
pelo menos quatro vezes.

O Dia do Senhor do Bon-
fim, celebrado em 15/8, tor-
nou-se feriado estadual no 
Tocantins. A lei nº 4.509 foi 
sancionada pelo governa-
dor Wanderlei Barbosa (Re-
publicanos) e publicada no 
Diário Oficial. A tradição, ini-
ciada em 1750 no povoado 
de Bomfin, é festejada na 
cidade de Natividade.

O governador do Pará, Hel-
der Barbalho (MDB), decre-
tou situação de emergên-
cia climática no estado por 
causa da seca, reconhecida 
pelo Ministério da Integra-
ção em 13 municípios. Ru-
mores de um “lockdown 
climático” nas redes sociais 
são falsos; a medida não 
impõe restrições às liberda-
des individuais.

Estão abertas as inscri-
ções para o programa Ex-
porta Mais Amazônia, que 
conecta empresários da 
Região Norte a compra-
dores internacionais. O 
encontro será em novem-
bro, em Belém (PA), com 
foco em açaí, castanha e 
outros produtos. Inscri-
ções até 30 de setembro 
no site da ApexBrasil.

O Tribunal Regional Elei-
toral do Pará analisará a 
impugnação da candi-
datura de Éder Mauro à 
prefeitura de Belém, pro-
posta por Luiz Sarubby 
Nassar, do PL. Ele alega ir-
regularidades na conven-
ção do partido, realizada 
em 24 de julho, que impe-
diram sua candidatura a 
vice-prefeito.

O STF anulou leis de Ron-
dônia e do DF que permi-
tiam a posse de armas para 
atiradores esportivos sem 
registro, apenas com cadas-
tro em entidades de tiro. O 
relator, ministro Kassio Nu-
nes Marques, afirmou que a 
regulamentação do arma-
mento é responsabilidade 
exclusiva da União.

Agência Pará

Festa centenária a partir de uma experiência diferente

Exposição imersiva sobre o 
Círio de Nazaré é aberta

Defensoria Pública do Pará 
investiga prisões em massa

A Defensoria Pública do 
Estado do Pará (DPE) acom-
panha o processo de prisão em 
massa de 239 torcedores, em 
Belém. As detenções aconte-
ceram na segunda-feira (23) 
após uma briga generalizada 
horas antes da partida entre o 
Paysandu e o Sport, de Pernam-
buco. Segundo a DPE, a ação 
compromete a superlotação nas 
unidades prisionais e ocorreu 
sem audiência de custódia.

O juiz Deomar Alexandre 
Pinho Barroso homologou as 
prisões na quarta-feira (25), 
convertendo-as em preventi-
vas. A Secretaria de Estado de 
Administração Penitenciária 
(Seap) afirmou que os presos 
estão em unidades e celas sepa-
radas, conforme assegura a Lei 
de Execução Penal.

A DPE apontou que as pri-
sões foram “equivocadas” por 
diversas razões: ausência de 
audiência de custódia, superlo-
tação, falta de consideração das 
circunstâncias pessoais dos de-
tidos e a ausência de individua-
lização das condutas. Muitos 
dos presos não possuem ante-
cedentes criminais, e não houve 
distinção entre aqueles envol-
vidos na briga e os que apenas 
passavam pelo local.

Para garantir a defesa dos 
torcedores, a DPE está forman-
do uma força-tarefa e planeja 
solicitar a revogação das prisões 
preventivas, além de solicitar 
Habeas Corpus para a soltura 
imediata. A Defensoria tam-
bém ressaltou que alternativas à 
prisão não foram consideradas.

Familiares dos detidos que 
não podem arcar com custos 
de advogados devem procurar 
a Central de Flagrantes da De-
fensoria Pública, apresentando 

documentos pessoais e com-
provantes que possam atestar 
suas condições favoráveis.

O juiz justificou as prisões 
preventivas citando a “poten-
cial periculosidade” dos indi-
ciados, que são acusados de 
crimes como Associação Cri-
minosa, Tumulto Desportivo, 
Lesão Corporal, Dano e Cor-
rupção de Menores, previstos 
no Código Penal.

Entre os detidos, está um 
homem suspeito de ter come-

tido um homicídio relacionado 
a brigas de torcida em 2023. A 
polícia também apreendeu 32 
adolescentes, que foram enca-
minhados à Divisão de Atendi-
mento ao Adolescente (Data) e 
entregues às suas famílias após 
os procedimentos legais.

A confusão havia aconteci-
do na avenida Almirante Barro-
so. Durante o tumulto, houve 
danos ao patrimônio público, 
agressões e o uso de um suposto 
artefato explosivo.

Ação sem audiência contraria direitos fundamentais
Divulgação

A Delegacia de Proteção ao Torcedor e de Grandes Eventos (DPTGE) investiga o caso.
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Moradores de um prédio 
residencial em Boa Viagem, 
Zona Sul do Recife, foram re-
tirados às pressas na madruga-
da da última sexta-feira (27), 
após técnicos da Defesa Civil 
constatarem o desabamento 
de uma fossa coletiva no local. 
Também foi identificado um 
afundamento de terreno nas 
proximidades do edifício.

Duas moradoras, idosas de 
83 e 90 anos, receberam atendi-
mento do Samu, acionado por 
volta de 1h. A idosa de 83 anos 
foi levada para a casa de um fa-
miliar em Candeias, Jaboatão 
dos Guararapes, enquanto a de 
90 anos foi realocada para um 
apartamento vizinho no mes-
mo condomínio.

A Superintendência dos 
Desportos do Estado da Bahia, 
autarquia da Secretaria do tra-
balho, Emprego, Renda e Es-
porte, vai apoiar a realização de 
mais 20 eventos esportivos, des-
de festivais gratuitos até even-
tos nacionais com a presença 
de atletas olímpicos, e ações 
sociais, como inauguração do 
SAC da Pessoa com Deficiên-
cia, neste final de semana. No 
litoral Sul da Bahia, mais espe-
cificamente em Ilhéus, acontece 
a quinta edição do Campeona-
to Baiano de Surf – Categorias 
de Base 2024 na Praia do Re-
nascer. Além da nova geração 
do surf das categorias sub-08 a 
sub-18, também disputam ba-
terias as categorias do surf.

O Governo do Piauí abriu 
uma consulta pública para “su-
gestões e contribuições para o 
aprimoramento do projeto de 
parceria público-privada para 
a adequação, gestão e manu-
tenção do Estádio Governa-
dor Alberto Tavares Silva, o 
Albertão”. A Superintendência 
de Parcerias e Concessões (Su-
parc), da Secretaria da Admi-
nistração (Sead), publicou, no 
Diário Oficial do Estado da 
última quinta-feira (26), a re-
ferida consulta com o número 
02/2024.Sobre o pagamento 
da contraprestação do Estado, 
o secretário da Administração 
Samuel Nascimento explicou 
que vai ser mediante a análise 
de indicadores de desempenho.

Moradores 
deixam prédio 
após solo 
ceder

Sudesb apoia 
mais de 20 
eventos na 
Região

Governo abre 
consulta 
pública para 
concessão

PERNAMBUCO BAHIA PIAUÍ

Em meio às discussões sobre 
o possível retorno do horário 
de verão no Brasil, 26 cientistas 
da área de cronobiologia — que 
estuda os ritmos biológicos — 
assinaram um manifesto contra 
a medida. Historicamente, a 
mudança nos relógios foi jus-
tificada pela economia de ener-
gia, alinhando as atividades 
à luz natural. No entanto, os 
cientistas sugerem que os male-
fícios à saúde podem superar os 
ganhos econômicos.

Eles explicam que os ritmos 
biológicos estão conectados ao 
ciclo de luz e escuridão, e o ho-
rário de verão desestabilizaria 
essa sincronização, causando 
problemas de saúde para mui-
tas pessoas.

UFRN indica 
prejuízos com 
horário de 
verão

R.G. DO NORTE

TSE libera tropas 
federais em PB

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) autorizou o en-
vio de tropas federais para o 
município de Itabaiana, no 
Agreste paraibano, a fim de 
reforçar a segurança durante 
o primeiro turno das eleições 
municipais de 2024, que 
acontecerá em 6 de outubro. 
Além de Itabaiana, os muni-
cípios paraibanos de Bayeux, 
Cabedelo e Fagundes tam-
bém contarão com a presen-
ça das Forças Armadas.

Os pedidos foram feitos 
pelos juízes eleitorais dessas 
regiões, que relataram um 
ambiente de acirramento 
político em Fagundes e Ca-
bedelo. Em Bayeux e Itabaia-
na, as autoridades menciona-
ram conflitos relacionados a 
“guerra de facções”. A Pro-
curadoria Regional Eleitoral 
deu parecer favorável aos 
pedidos.

Na última terça-feira 
(24), o TSE aprovou 53 pro-
cessos que autorizam o en-
vio de militares para diver-

sos municípios espalhados 
por 12 estados, incluindo 
Tocantins, Piauí, Rio de Ja-
neiro, Mato Grosso do Sul, 
Amazonas, Ceará, Mara-
nhão, Acre, Mato Grosso, 
Pará, Paraíba e Rio Grande 
do Norte. A requisição de 
forças federais está prevista 
desde 1965, no artigo 23, in-
ciso XIV, do Código Eleito-
ral (Lei nº 4.737/1965), que 
garante ao TSE o direito de 
solicitar reforço militar para 
assegurar o cumprimento da 
lei, suas próprias decisões 
ou as de tribunais regionais, 
e para garantir a ordem du-
rante a votação e apuração 
dos resultados. 

Além de garantir a segu-
rança nos dias de votação, 
o envio de tropas federais 
visa manter a tranquilida-
de pública e inibir qualquer 
tentativa de violência ou in-
timidação entre os eleitores, 
que podem ser influenciados 
pelos ânimos acirrados em 
algumas regiões.

Macrorregião de 
Saúde em PE-BA

Nesta quinta-feira (26), a 
Comissão Intergestores Tripar-
tite (CIT) formalizou a criação 
da Macrorregião Interestadual 
de Saúde, unindo Pernambuco 
e Bahia. A Macrorregião PeBa 
representa um avanço no Sis-
tema Único de Saúde (SUS), 
consolidando uma cooperação 
inédita entre os dois estados. 
A formalização ocorreu com 
a aprovação da resolução que 
altera a Consolidação CIT nº 
1, de 2021, regulamentando as 
Macrorregiões Interestaduais 
de Saúde no SUS. O subsecre-

tário da Saúde da Bahia, Paulo 
Barbosa, destacou a importân-
cia histórica da medida: “Con-
solidamos uma luta de 15 anos. 
A criação da Macrorregião 
PeBa é uma vitória para traba-
lhadores e gestores do SUS no 
Vale do Médio São Francisco, 
garantindo mais equidade e 
acesso à saúde.” Com a Região 
PeBa, mais de 2 milhões de ha-
bitantes serão beneficiados por 
uma rede de saúde integrada, 
melhorando a regulação de lei-
tos e o atendimento especiali-
zado nos municípios.

Reprodução

A Macrorregião Interestadual PeBa, marca um avanço
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O deputado Luiz Couto 
recebeu, na última se-
mana, em seu escritório 
político em João Pessoa, 
o 3º Sargento Sousa, que, 
junto com outros nove 
militares, está servindo na 
Força Nacional de Segu-
rança Pública (FNSP) na 
Missão Rio de Janeiro. O 
sargento veio agradecer 
ao deputado pelo apoio 
aos militares paraibanos 
que integram a missão.
“É uma grande satisfação 
agradecer ao deputado 
Luiz Couto. Ele talvez não 
saiba o quanto seu apoio 
é importante para nós e 

nossas famílias. Fomos 
prontamente atendidos 
em nossa solicitação. A 
gratidão ao deputado é 
imensa, e fico feliz por co-
nhecê-lo pessoalmente, 
um homem de paz e hu-
mildade”, afirmou o sar-
gento. O sargento entre-
gou um presente da Força 
Nacional para o deputado, 
que agradeceu ao gesto 
de carinho e apreço do 
sargento e de seus com-
panheiros. Os policiais pa-
raibanos estão no Rio de 
Janeiro desde outubro de 
2023 e continuarão até en-
cerrar a missão.

Acompanhando a ten-
dência de crescimento, 
em agosto o Ceará con-
quistou o oitavo mês con-
secutivo de saldo positi-
vo e foi responsável pela 
criação de 9.294 novos 
empregos com carteira 
assinada. O saldo é 2,7 ve-
zes maior que o de julho 
do mesmo ano e o maior 
registrado em 2024.

O governador Rafael Fon-
teles e a coordenadora 
do Pacto pelas Crianças 
do Piauí, Isabel Fonteles, 
inauguraram a reforma 
da casa de acolhimento 
Lar da Criança Maria João 
de Deus, em Teresina. O 
espaço foi ampliado, cli-
matizado, modernizado 
e ganhou uma quadra e 
brinquedopraça. 

Visando minimizar o uso 
do gás de cozinha con-
vencional, os estudantes 
Christian Santana Santos, 
17 anos, e Silvia Vieira da 
Silva, 18 anos, alunos do 3° 
técnico em Agropecuária 
do Colégio Estadual Ma-
noel José de Andrade, no 
município de Planaltino, 
desenvolveram o projeto 
“Biodigestor sustentável”.

Comandantes, gestores e 
representantes do siste-
ma de segurança pública 
do Rio Grande do Norte 
realizaram na Reitoria da 
UERN, em Mossoró, a se-
gunda reunião anual do 
Comitê Estratégico do 
Plano Estadual. Com des-
taque os investimentos 
na área da segurança.

Um total de 2,1 mil estu-
dantes da Grande São Luís 
foram beneficiados com o 
Programa Cartão Trans-
porte. Eles receberam um 
cartão com auxílio de R$ 
400,00 para custear, pelo 
período de seis meses, o 
deslocamento de ida e 
volta da residência para 
instituição. 

O Metrô do Recife fun-
cionará no domingo, 6 de 
outubro deste ano, data 
em que ocorrerá o pri-
meiro turno das eleições 
em todo o Brasil. A infor-
mação foi divulgada pela 
Companhia Brasileira de 
Trens Urbanos. O Metrô 
do Recife funcionará no 
domingo de votação.

Após se apresentar no 
Palco Mundo do Rock In 
Rio, o cantor canaden-
se Shawn Mendes viajou 
para Trancoso, no extre-
mo sul da Bahia.
O artista ficou hospeda-
do em um hotel boutique 
que tem diárias de até R$ 
6 mil. O Reserva Jacumã 
fica na praia com mesmo 
nome. 

Com o programa Cuidar 
dos Olhos – Cirurgias e 
óculos, o Governo do Esta-
do promove esta semana 
cerca de 5.710 atendimen-
tos oftalmológicos distri-
buídos nos municípios de 
Nova Iorque, Pastos Bons, 
Coroatá, São Luís, São 
José de Ribamar, Central 
do Maranhão, Imperatriz, 
Santa Luzia e Coroatá. 

Sergipe registrou 164 aci-
dentes de trânsito envol-
vendo postes, de acordo 
com informações divul-
gadas pela Energisa, que 
é responsável pelo abas-
tecimento elétrico do 
estado. Além do risco à 
segurança, outro fator re-
lacionado aos acidentes 
com postes é a responsa-
bilidade pelos prejuízos.

O ambulatório médico do 
IFPE Recife está promo-
vendo uma campanha de 
saúde referente à varíola 
dos macacos para infor-
mar a comunidade aca-
dêmica do campus sobre 
as formas de transmissão 
da doença, com foco na 
forma de prevenção que é 
por meio de vacina.

Reprodução/blog do Luiz Couto

Força Nacional agradecem ao deputado Luiz Couto

Força Nacional agradece 
apoio de deputado 

Ceará pode ter 3º município 
com candidatura única

Mais uma cidade cearense 
pode ter apenas uma candida-
tura à Prefeitura. Em Jaguare-
tama, dois dos três candidatos 
a prefeito tiveram o registro 
de candidatura indeferido 
pela Justiça Eleitoral. A deci-
são foi tomada pelo Tribunal 
Regional Eleitoral do Ceará 
(TRE-CE) na última terça-
-feira (24). Luzia Saldanha 
(PSDB) e Francijaime Pinhei-
ro (Republicanos) tiveram 
suas impugnações confirma-

das pela Corte após análise de 
recursos eleitorais.

Atualmente, dois municí-
pios no Ceará possuem candi-
datura única a prefeito: Mu-
cambo e São João do Jaguaribe. 
Contudo, diferentemente de 
Jaguaretama, em Mucambo e 
São João do Jaguaribe, apenas 
uma candidatura foi registrada 
junto à Justiça Eleitoral. Em 
Jaguaretama, as duas candida-
turas indeferidas ainda devem 
aparecer nas urnas no próximo 

dia 6 de outubro. Elas concor-
rem sob o status de “candida-
tura sob judice”, já que ainda 
cabe recurso tanto ao TRE-CE 
quanto ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). A candidatu-
ra de Luzia Saldanha (PSDB) 
foi indeferida após um recurso 
apresentado pelo adversário, 
Dr. Marcos Cunha (PSB), que 
é o único candidato com o re-
gistro deferido neste momento.

Os desembargadores elei-
torais reformaram a sentença 

da primeira instância da Justiça 
Eleitoral, que havia deferido o 
registro de candidatura de Luzia 
Saldanha. “Os atos de improbi-
dade praticados pela recorrida 
preenchem todos os requisitos 
exigidos pela legislação para a 
configuração da inelegibilidade, 
pois, da fundamentação da deci-
são que embasou a condenação à 
suspensão dos direitos políticos, 
depreendem-se o dolo, o dano 
ao erário e o enriquecimento ilí-
cito de terceiros”, diz o voto do 
relator da ação, Luciano Nunes 
Maia Freire.

Por unanimidade, os ma-
gistrados do Tribunal seguiram 
a decisão do relator ao acolher 
a impugnação e indeferir o re-
gistro da candidata. No caso de 
Francijaime Pinheiro, o juiz da 
Zona Eleitoral já havia indefe-
rido o registro de candidatura. 
O candidato do Republicanos 
recorreu ao TRE-CE, mas teve 
o pedido de reforma negado 
pelos desembargadores. Ele 
teve o registro de candidatura 
indeferido, pois a Justiça Elei-
toral entendeu que o prazo de 
inelegibilidade de oito anos 
contra ele ainda não encerrou. 
Pinheiro foi condenado por 
crime contra a administração 
pública. 

Das três candidaturas a prefeito, duas foram indeferidas
Reprodução

Ceará já tem duas cidades com candidaturas únicas a Prefeitura
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AL: Hospital 

da Mulher 

com 58 mil 

atendimentos

O Hospital da Mulher, 
em Maceió, vinculado à Se-
cretaria de Estado da Saúde e 
referência na atenção à saúde 
da mulher e na assistência ma-
terna, celebra 5 anos de inau-
guração neste domingo (29). 
A unidade hospitalar, que foi 
referência no atendimento às 
vítimas da covid-19, contabi-
liza 57.934 mil atendimentos 
realizados, nessa meia década 
de funcionamento.

Do total de atendimen-
tos, são 29.757 internações, 
11.382 procedimentos ci-
rúrgicos e 576.174 exames. 
No âmbito da assistência 
obstétrica, a Maternidade 
do HM foi a responsável 
pelo nascimento de 19.332 
pequenos alagoanos, desde 
a inauguração, em 2019. 

A diretora geral Yarin 
Rocha, relembra que, nos 
últimos anos, a unidade 
cresceu e implantou ser-
viços importantes para os 
alagoanos. Além de contar 
com os Ambulatórios de 
Endometriose e Planeja-
mento Reprodutivo, a uni-
dade é a executora dos Pro-
jetos Respirar e do Plano 
Emergencial de Oncologia.

“É com muita alegria 
que, nestes 5 anos, atende-
mos milhares de alagoanos, 
oferecendo serviços impor-
tantes para a assistência em 
saúde. Durante a Pandemia 
de Covid-19, o HM salvou 
mais de mil de vidas e, além 
de projetos inovadores, 
como o Ambulatório de 
Planejamento Reproduti-
vo, também contamos com 
uma Sala de Apoio à Ama-
mentação e a Área Lilás, 
que é referência no Estado 
para assistir as vítimas de 
violência”, ressalta Yarin. 

CORREIO OPINIÃO

Por Carol Galli*

A raiva é uma doença vi-
ral que afeta o sistema nervo-
so central e é, na maioria dos 
casos, letal assim que os sin-
tomas aparecem. Apesar dos 
avanços na medicina e da 
disponibilidade de uma va-
cina eficaz, a raiva continua 
sendo uma ameaça presente 
em todos os continentes, 
com exceção da Antártida.

Gostaria de destacar al-
guns dados reveladores: es-
tima-se que cerca de 60 mil 
pessoas morram por ano 
no mundo em decorrência 
da raiva e que 40% dessas 
mortes ocorram em crianças 
menores de 15 anos. A raiva 
tem uma taxa de mortalida-
de de 99% em humanos e 
animais, mas o lado positivo 
é que ela é 100% prevenível 
graças à vacinação de cães e 
gatos. Por isso, o que real-
mente dá raiva é não vacinar!

A vacinação é a ferra-
menta mais poderosa que 
temos para combater essa 
patologia. A implementação 
de programas de imunização 
em animais, especialmente 
em cães e gatos, tem se mos-
trado efetiva para reduzir o 
número de casos, tanto em 
animais como em humanos. 
A vacinação de pets não ape-
nas os protege, mas também 
atua como um escudo para a 
saúde humana, reduzindo o 

risco de transmissão do vírus.
Na Biogénesis Bagó, es-

tamos convencidos de que a 
vacinação de nossos animais 
de estimação é essencial para 
um cuidado responsável. Por 
isso, colaboramos ativamente 
com os médicos-veterinários, 
oferecendo treinamentos so-
bre boas práticas de vacinação 
e a implementação adequada 
de estratégias sanitárias, utili-
zando soluções biotecnológi-
cas de alta qualidade focadas 
na prevenção de doenças. O 
apoio deles é fundamental 
para comunicar aos tutores a 
importância da revacinação 
antirrábica anualmente.

Todos os esforços em 
grande escala são válidos e 
necessários, mas é fundamen-
tal ter consciência de que a 
luta contra essa doença mor-
tal de alcance global começa 
em cada indivíduo. Embora 
seja verdade que 99% dos 
casos de raiva em humanos 
se devam a mordidas de cães, 
também é verdade que 100% 
desses casos são preveníveis 
através da vacinação. Por isso, 
reconhecer que temos fer-
ramentas altamente eficazes 
para combater a raiva é fun-
damental para um cuidado 
responsável, proteger a saúde 
de todos e, ter em mente que: 
vacinar nossos cães e gatos 
salva vidas!

*Médica-veterinária 

O que dá raiva
é não vacinar

1ª dama de João Pessoa é 
presa em operação policial

No sábado (28), 
foi presa a primei-
ra-dama de João 
Pessoa, Lauremília 
Lucena. Ela é acu-
sada de fazer parte 
de uma organização 
criminosa que ali-
ciaria eleitores na 
capital da Paraíba. 
O caso pode ter re-
flexos nas eleições 
municipais. O pre-
feito de João Pessoa, 
Cícero Lucena (PP), 
lidera hoje com fol-
ga a disputa pela 
reeleição, de acordo 
com as pesquisas 
mais recentes.

A prisão é decor-
rência da Operação 
Território Livre, 
conduzida pela Po-
lícia Federal em par-
ceria com o Grupo 
de Repressão ao Crime Or-
ganizado (Gaeco) do Minis-
tério Público da Paraíba. A 
operação investiga o suposto 
aliciamento de eleitores para 
favorecer uma organização 
criminosa no pleito.

Foram cumpridos man-
dados de busca e apreensão 
e dois mandados de prisão 
preventiva: Lauremília e 
sua secretária pessoal Tere-
za Cristina Barbosa Albu-
querque. Lauremília já foi 
vice-governadora da Paraíba 
na gestão de Cassio Cunha 
Lima e é mãe do deputado 

Investigação aponta para aliciamento criminoso de eleitores
Reprodução/redes sociais

Lauremília é acusada de aliciamento criminoso de eleitores

federal Mersinho Lucena 
(PP-PB).

A operação da Polícia 
Federal apura, além do ali-
ciamento de eleitorais, a 
suposta influência de Lau-
remília na nomeação para 
cargos na prefeitura de pes-
soas ligadas a grupos crimi-
nosos que dominam comu-
nidades em João Pessoa.

“Política”

Em nota, o prefeito Cí-
cero Lucena classificou a 
prisão de Lauremília como 
“política”. Segundo ele, “um 

ataque covarde e brutal” 
que visaria conter sua esca-
lado rumo à reeleição.

No dia 19, a Polícia Fe-
deral já havia prendido a 
vereadora Raíssa Lacerda 
(PSB), então candidata 
à reeleição, na 2ª fase da 
Operação Território Livre. 
Raíssa é suspeita de inte-
grar um esquema crimino-
so para coagir moradores a 
votarem em determinados 
candidatos. A defesa da ve-
readora nega e diz que ela é 
“alvo de perseguição”.

Em maio, Janine Lucena, 

outra filha de Lauremília e 
Cícero, já tinha sido alvo de 
de busca e apreensão na Ope-
ração Mandare, da Polícia 
Federal. Ela é acusada de ne-
gociar com um grupo crimi-
noso conhecido como Nova 
Okaida, que opera na região 
metropolitana da capital. 

Um homem preso  que 
lidera a organização, segun-
do as investigações, nego-
ciava vantagens em órgãos 
públicos, oferecendo apoio 
em troca de acesso a comu-
nidades sob controle do cri-
me organizado.
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O Governo do Estado ce-
lebra o aumento de captações 
de doadores de órgãos na rede 
hospitalar estadual.

Dados da Central de Trans-
plantes do RJ, publicados pelo 
Registro Brasileiro de Trans-
plantes, mostram que, de ja-
neiro a junho de 2024 - o esta-
do alcançou uma média de 27 
doadores por milhão de popu-
lação - número acima da média 
nacional, que é de de 19,9 pmp. 
Deste ano, até 2023, a taxa de 
negativa familiar para doação 
de órgãos diminuiu 15% no RJ, 
colocando o estado na terceira 
melhor colocação do Brasil.

A taxa de recusa familiar 
para doação de órgãos foi de 
32% para 15% em 2024.

A Defesa Civil e a Secreta-
ria de Segurança Pública de São 
Paulo confirmaram a morte de 
um trabalhador de 47 anos de 
idade da Fazenda Monte Ale-
gre, no município de Neves 
Paulista, no noroeste paulista, 
atingida por um incêndio. O 
homem estava sendo procura-
do desde a tarde de quinta-feira 
(26), quando desapareceu ao 
tentar conduzir o gado da pro-
priedade para uma área segura. 
Em nota, a Polícia Civil infor-
mou que o Corpo de Bombei-
ros foi acionado para auxiliar 
no combate ao incêndio, que se 
alastrou para propriedades vizi-
nhas, mobilizando unidades de 
Mirassol e São José do Rio Pre-
to, também na região noroeste. 

O Terminal Rodoviário 
Governador Israel Pinheiro, 
no centro de Belo Horizonte, 
vai ganhar uma sala de cinema 
com capacidade para 60 pes-
soas. O projeto inédito ocupará 
o Mezanino, localizado no 2º 
piso, com exibições de curtas-
-metragens produzidos tanto 
em Minas Gerais quanto em 
outros estados brasileiros. As 
sessões serão sempre às sextas-
-feiras, nos horários das 18h30, 
19h30, 20h30 e 21h30. O Cine 
Cardume Rodoviária tem o ob-
jetivo de democratizar o acesso 
ao cinema nacional e a difusão 
de curtas-metragens. O projeto 
tem duração de um ano e serão 
exibidos 48 filmes, sendo 30% 
produções mineiras.

Doadores de 
órgãos estão 
crescendo 
no Rio

Trabalhador 
morre em 
incêndio em 
Neves Paulista

Rodoviária de 
Belo Horizonte 
inaugura sala 
de cinema

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

O Governo do Estado inau-
gurou a nova sede da 10ª De-
legacia Regional de Anchieta. 
O espaço passou por reforma 
financiada pela Prefeitura Mu-
nicipal, em parceria com a Po-
lícia Civil do Espírito Santo e a 
Secretaria da Segurança Públi-
ca e Defesa Social. Ao todo, fo-
ram investidos R$ 296.811,66 
no processo de manutenção e 
adequação predial. Com isso, o 
espaço passa a contar com sala 
de investigação, celas para abri-
gar pessoas detidas, banheiros, 
recepção, gabinete de delegado, 
depósito, salas de apoio e um 
espaço destinado à futura im-
plantação de uma Sala Marias 
para recepção humanizada das 
mulheres vitimizadas.

Nova sede 
da Delegacia 
Regional de 
Anchieta

ESPÍRITO SANTO

Ações ambientais 
para proteger 
mananciais 

A Copasa, por meio do 
programa Pró-Mananciais, jun-
tamente com o Coletivo Local 
de Meio Ambiente (Colmeia) 
e proprietários rurais dos mu-
nicípios de Caratinga, Piedade 
de Ponte Nova, Santa Marga-
rida, Sericita e Urucânia, de-
senvolveu nos meses de agosto 
e setembro diversas ações em 
favor da preservação do meio 
ambiente nestas cidades.  

As principais iniciativas são 
o cercamento de 2,5 mil metros 
de nascentes e matas ciliares em 
Caratinga; a construção de 32 
barraginhas (pequenas bacias 
escavadas no solo que captam 
e armazenam a água da chuva) 
em Piedade de Ponte Nova; a 
confecção de 65 barraginhas 
em Sericita; a criação de outras 
30 barraginhas e melhorias em 
4 quilômetros de estradas em 
Santa Margarida e a implanta-
ção de mais 43 barraginhas em 

Urucânia.
Faltam ainda o cercamento 

de mais 2,5 mil metros de nas-
centes e matas ciliares em Cara-
tinga.

“As construções das barra-
ginhas visam assegurar as águas 
de chuvas nas propriedades, ali-
mentando os lençóis freáticos e 
evitando o arraste de sedimen-
tos para os córregos da região”, 
explica o assistente socioam-
biental da Copasa Walderio 
Pena Campos.   

Ele detalha ainda que, por 
consequência, o resultado das 
ações é o aumento da quanti-
dade de água nos córregos be-
neficiando a todos. Também o 
assistente socioambiental João 
Paulo de Almeida Matos atuou 
na iniciativa.

Vale destacar que estas 
ações estão ligadas diretamente 
à preservação e manutenção do 
córrego Lage (Caratinga), cór-

regos Vieira e Martins (Piedade 
de Ponte Nova), córrego São 
Domingos (Santa Margarida), 
córregos Paudalho e Arrozal 
(Sericita) e córregos Contendas 
e São José (Urucânia), locais 
onde a Copasa capta água para 
abastecer estes municípios.  

Pró-Mananciais

Criado em 2017, o Pró-Ma-
nanciais visa proteger e recupe-
rar as microbacias hidrográficas 
e as áreas de recarga natural dos 
aquíferos utilizados na capta-
ção de água para tratamento e 
distribuição ao público.

A iniciativa está presente 

em mais de 290 municípios 
mineiros e atua na mobilização 
da comunidade e de institui-
ções parceiras, com o objetivo 
de construir coletivamente o 
sentimento de pertencimento 
da população à microbacia da 
região onde está inserida.

A atuação socioambiental 
da Copasa é pautada na Agen-
da 2030 da Organização das 
Nações Unidas (ONU) e em 
seus respectivos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ODS), além dos dez princí-
pios do Pacto Global.

O programa Pró-Manan-
ciais integra o ODS 15.

Copasa / Divulgação

Proteção dos lençóis freáticos no Leste de Minas é a meta

CORREIO SUDESTE

MG avança na valorização dos idosos

Complexo do Ibirapuera

Pontos de cultura

Incêndios florestais

Bloco dos Jeb´s

O Rio de Janeiro se conso-
lidou, em agosto, como o 
segundo estado que mais 
gerou empregos com 
carteira assinada no país. 
Foram criados 18.600 pos-
tos de trabalho no mês, 
resultado 74,5% superior 
ao de julho, que chegou 
a 10.658. O estado totaliza, 
agora, 169.387 empregos 
gerados nos últimos 12 
meses (de setembro de 
2023 a agosto de 2024), 
mantendo-se também no 
2º lugar no ranking nacio-
nal. Os dados são do Novo 
Caged, do Ministério do 
Trabalho e Emprego. 

Em agosto, as mulhe-
res ocuparam 45,5% das 
vagas, enquanto os ho-
mens ficaram com 54,5% 
do total de vagas criadas. 
Em comparação com o 
mês anterior, o núme-
ro de novos empregos 
ocupados pelas mulhe-
res aumentou 161,1%: de 
3.243 em julho para 8.469 
em agosto. Por idade, o 
maior saldo de vagas fi-
cou entre as pessoas de 
18 a 24 anos e, por escola-
ridade, a maioria dos pos-
tos de trabalho foi ocu-
pada por quem tinha o 
Ensino Médio completo.

Às vésperas deste 1º de 
outubro, data que marca 
o Dia Nacional e Interna-
cional da Pessoa Idosa, o 
Governo de Minas refor-
ça a importância da lei nº 
24.965, recém-sancionada 
e que estimula instituições 
bancárias e financeiras 
a promover campanhas 
permanentes de cons-
cientização e combate a 

golpes financeiros contra 
idosos. A iniciativa protege 
essa parcela da população, 
considerada uma das mais 
sensíveis e cada vez mais 
crescente. Segundo dados 
do Observatório de Segu-
rança Pública, em MG, de 
janeiro a julho, mais de 62 
mil pessoas acima de 60 
anos sofreram algum tipo 
de violência.

O Governo de São Paulo, 
por meio das secretarias de 
Esportes (Sesp) de Desen-
volvimento Urbano e Habi-
tação (SDUH), anunciou na 
quinta-feira (26) a abertura 
do processo de licitação 
para contratar a empresa 
que ficará responsável pela 
reforma, restauro e moder-
nização do Estádio Ícaro de 
Castro Melo, localizado no 

Complexo do Ibirapuera, 
na zona sul da capital pau-
lista. O investimento total, 
incluindo projeto, gerencia-
mento e as obras que ago-
ra serão licitadas, é de R$ 
88,7 milhões. O objetivo é 
realizar a modernização de 
diversos setores do estádio, 
incluindo a pista de atletis-
mo, os banheiros, as arqui-
bancadas e os canteiros.

A Secretaria da Cultura 
do Espírito Santo (Secult) 
lançou, na tarde da últi-
ma quinta-feira (26), no 
espaço Hub ES+, Centro 
de Vitória, os três editais 
Cultura Viva destinados a 
Pontos e Pontões de Cul-
tura Capixabas, entidades 
que promovem ações cul-
turais em comunidades e 
regiões de pequeno por-

te. Nesta nova etapa, se-
rão 50 prêmios divididos 
em três editais, totalizan-
do um investimento de 
R$ 3.780 milhões.
As inscrições estarão 
abertas dos dias 1º a 30 de 
outubro e podem ser re-
alizadas on-line via Mapa 
Cultural.

O Governo de São Paulo 
iniciou testes com um pro-
duto capaz de combater 
os incêndios florestais cin-
co vezes mais rápido que o 
uso da água. A substância 
também possui efeito re-
tardante, ou seja, impede 
que o incêndio comece no-
vamente em áreas que já 
estavam controladas. Tes-

tes realizados pela Defesa 
Civil em ambiente contro-
lado mostraram a extinção 
de um foco de fogo em 
um minuto e 40 segundos 
com o produto, enquanto 
a água conseguiu controlar 
situação semelhante em 5 
minutos. O líquido verme-
lho já foi testado também 
em um incêndio real.

As disputas do primeiro 
bloco dos Jogos Escola-
res Brasileiros (Jeb´s), que 
acontecem em Recife-PE, 
foram encerradas na quin-
ta-feira (26). Somente nesta 
primeira parte da competi-
ção, o Espírito Santo já con-
quistou 58 medalhas (15 ou-
ros, 17 pratas e 26 bronzes) e 
superou o total conquista-

do em toda a edição 2023, 
quando o Estado somou 49 
medalhas (16 ouros, 14 pra-
tas e 19 bronzes). O atletis-
mo adaptado se destacou 
novamente como a mo-
dalidade que mais rendeu 
medalhas ao Espírito Santo, 
bem como em 2023. Nesta 
edição, foram conquistados 
12 pódios.

Roberto Moreyra/SMTE

Criação de mais de 18 mil postos de trabalho em agosto

Rio na 2ª posição no ranking 
nacional de empregos 

Projeto do Orçamento do 
Espírito Santo para 2025

O Governo do Estado do 
Espírito Santo apresentou o 
Projeto da Lei Orçamentária 
Anual (PLOA) que estima a re-
ceita e fixa a despesa do Estado 
para o exercício financeiro de 
2025. O documento aponta a 
previsão de uma receita total 
dos orçamentos da Seguridade 
e Fiscal para o ano no valor to-
tal de R$ 29,5 bilhões. O valor 
é 18,4% superior ao estimado 
para 2024, que foi de R$ 24,9 
bi.

Os secretários de Estado 
de Economia e Planejamento, 
Álvaro Duboc; da Fazenda, 
Benicio Costa; e da Casa Civil, 
Junior Abreu, participaram da 
coletiva de imprensa que deu 
transparência aos dados.  Pauta-
do nas diretrizes do equilíbrio 
fiscal, do fortalecimento das 
políticas públicas e na celerida-
de na execução dos investimen-
tos, o orçamento do Governo 
do Estado aponta uma previsão 
orçamentária de R$ 3.717,04 

bilhões, exclusivamente para 
investimentos do Poder Execu-
tivo para o próximo ano.

“O governador Renato 
Casagrande vem trabalhando, 
desde que assumiu a sua gestão, 
numa constante de crescimento 
anual dos investimentos públi-
cos no nosso Estado. O Espírito 
Santo é o Estado da federação 
que mais realiza investimentos 
públicos, cerca de 20% em rela-
ção à receita total, enquanto a 
média nacional gira em torno 

de 5%”, pontuou o secretário 
Álvaro Duboc.

Ele destacou ainda a grande 
razão da robustez da capacida-
de de investimentos do Espírito 
Santo. “Isso se deve ao zelo da 
gestão capixaba com as contas 
públicas. Uma gestão que tem a 
dívida consolidada negativa, ou 
seja, tem mais recursos em caixa 
do que a dívida bruta, e que re-
cebe, há 12 anos consecutivos, 
Nota A em capacidade de paga-
mento no Tesouro Nacional. É 
essa organização e comprome-
timento com o recurso público 
que garante ao Espírito Santo 
poder entregar a cada ano mais 
investimentos públicos e quali-
dade de vida aos capixabas”, ex-
plicou Duboc.

Entre as áreas que receberão 
maior aporte de recursos estão: 
Saúde, com R$ 4,7 bilhões; 
Educação, com R$ 3,7 bilhões, 
Segurança, com R$ 3,5 bilhões; 
e Infraestrutura, com 2,2 bi-
lhões.

O PLOA 2025 foi encami-
nhado pelo Poder Executivo 
para apreciação da Assembleia 
Legislativa do Estado.  

A consulta popular também 
foi realizada em formato on-li-
ne, através do site do Orçamen-
to 2025.

Projeto foi enviado para apreciação da Assembleia Legislativa
SEP

Projeto do Orçamento para 2025 foi apresentado pelo Governo do Estado do Espírito Santo
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O Centro de Ciências da 
Saúde e do Esporte (Cefid), 
da Universidade do Estado de 
Santa Catarina (Udesc), sediará 
um curso gratuito de iniciação 
à ginástica acrobática em 5 e 6 
de outubro, no Bairro Coquei-
ros, em Florianópolis, com a 
professora Márcia Colognese, 
da Confederação Brasileira de 
Ginástica.

Com vagas limitadas, o cur-
so é promovido pela CBG e 
pela Federação de Ginástica de 
Santa Catarina, com o apoio da 
Udesc Cefid. No curso, os par-
ticipantes conhecerão caracte-
rísticas e conceitos da ginástica 
acrobática. Mais informações 
podem ser obtidas pelo e-mail 
maria.kraeski@udesc.br.

A equipe de vôlei mascu-
lino de Paulo Lopes defende 
uma causa muito especial na re-
gional sul dos Jogos Abertos de 
Santa Catarina ( Jasc). O proje-
to da Associação Paulo Lopes 
(APL) foi criado há dois anos, 
especialmente dedicado à causa 
do Transtorno do Espectro Au-
tista, e, em quadra, esta men-
sagem é repassada para todo o 
estado. As finais da modalidade 
vôlei na regional sul dos Jogos 
Abertos de Santa Catarina em 
Criciúma segue em disputa até 
este domingo, 29.

As cores do uniforme da 
equipe são todas associadas ao 
autismo e Paulo Lopes abre as 
portas para inclusão no esporte 
catarinense. 

A Invest Paraná encerrou 
na sexta sua missão internacio-
nal ao Peru. Com o objetivo de 
prospectar negócios no setor de 
alimentos e bebidas, a agência 
de atração de investimentos do 
Governo do Estado promoveu 
a viagem para participar da fei-
ra Expoalimentária, uma das 
maiores do setor na América 
Latina. A programação contou 
com rodadas de negócios, reu-
niões com investidores interna-
cionais, além de programação 
especial na Embaixada do Bra-
sil em Lima. A delegação para-
naense, formada por Invest Pa-
raná, Federação das Indústrias 
do Estado do Paraná e Sistema 
Ocepar, desembarcou no Peru 
na segunda. 

Curso de 
iniciação à 
ginástica 
acrobática 

Inclusão de 
atletas com 
autismo no 
vôlei

Invest Paraná 
liga empresas 
ao mercado 
latino

SC SC PR

A reforma do ginásio da Es-
cola Estadual de Ensino Médio 
Adelina Isabela Konzen, em 
Venâncio Aires, começou na 
terça. A obra será feita em uma 
parceria entre o governo do Es-
tado – por meio das secretarias 
de Obras Públicas e da Educa-
ção – e o Movimento União 
BR. O investimento é de quase 
R$ 666 mil, provenientes de 
parceiros da organização sem 
fins lucrativos especializada em 
emergências climáticas. 

Pela parceria, mais duas ins-
tituições estão em atendimen-
to: Escola Estadual de Educa-
ção Básica Estado de Goiás, em 
Santa Cruz do Sul, e Colégio 
Estadual Manoel Ribas, em 
Santa Maria.

Estado e União 
BR iniciam 
reforma em 
ginásio

RS

CORREIO SUL

R$ 8,3 milhões em centro obstétrico

98 anos do Corpo de Bombeiros

Rede mundial Oceano Limpo

PR lança revista sobre inovação

R$ 11 milhões em investimentos

Com cinco equipes da 
Força-Tarefa (FT) atu-
ando no Mato Grosso, o 
Corpo de Bombeiros Mi-
litar de Santa Catarina 
(CBMSC) tem enfrenta-
do uma série de desa-
fios na região. Além de 
combater incêndios, os 
bombeiros que operam 
no município de Salto do 
Céu realizaram, neste sá-
bado, 28, o resgate de 16 
brigadistas que estavam 
perdidos em uma área 
de mata fechada.
De acordo com o sargen-
to Felipe Santiago Ama-
ro Corrêa, enquanto as 

equipes realizavam suas 
atividades na região, fo-
ram abordadas por um 
gerente de uma fazenda 
local, que informou que 
sua equipe de brigadistas 
estava desaparecida há 
mais de 24 horas na mata.
Utilizando técnicas de 
busca terrestre, os bom-
beiros catarinenses, em 
parceria com os bombei-
ros do Mato Grosso, inicia-
ram a operação de resga-
te. “Mantivemos contato 
e fomos adentrando na 
mata até conseguirmos 
localizá-los”, explicou o 
sargento.

O governador do Rio 
Grande do Sul Eduardo 
Leite assinou, na tarde da 
última sexta-feira (27/9) 
um convênio para investir 
R$ 8,3 milhões, pelo pro-
grama Avançar Mais, na 
conclusão do centro obs-
tétrico, da UTI neonatal e 
da internação obstétrica 
do Hospital Virvi Ramos, 

em Caxias do Sul. 
A secretária-adjunta da 
Saúde, Ana Costa, tam-
bém participou do ato de 
assinatura.
O município de Caxias do 
Sul deixou de contar com 
a maternidade do Hospi-
tal Pompéia, que encer-
rou o serviço em dezem-
bro de 2023. 

Após uma semana de in-
tensas atividades, o Cor-
po de Bombeiros Militar 
de Santa Catarina encer-
rou as comemorações de 
seus 98 anos com a Corri-
da do Fogo, no sábado, no 
bolsão da Beira-Mar Con-
tinental em Florianópolis.
Além de ser um evento 
esportivo, com provas de 
corrida de 5 km e 10 km e 

caminhada de 3 km, a 2ª 
Corrida do Fogo de Floria-
nópolis trouxe atrações. 
No início da tarde, foram 
montadas uma oficina de 
Atendimento Pré-Hospi-
talar e um simulado de 
incêndio em panela e bo-
tijão de gás, além da ex-
posição de viaturas, apre-
sentação dos binômios e 
da Banda de Música.

O Governo do Estado, por 
intermédio da Secretaria 
do Desenvolvimento Sus-
tentável (Sedest), formali-
zou na última quinta-feira 
(26) a adesão do Paraná 
à Rede Oceano Limpo, 
movimento liderado pela 
Cátedra Unesco para Sus-
tentabilidade do Oceano 
que visa a preservação 
e o bem-estar do meio 

ambiente marinho e dos 
ecossistemas costeiros.
A carta-compromisso foi 
assinada pelo diretor-pre-
sidente do Instituto Água 
e Terra (IAT), José Luiz 
Scroccaro, e o diretor de 
Políticas Ambientais da 
Sedest, Rafael Andreguet-
to, em solenidade em 
Paranaguá, locolizada no 
Litoral.

Lançada no início de se-
tembro pela Secretaria da 
Inovação, Modernização 
e Transformação Digital 
(SEI), a edição inaugural 
da Revista Inovação, Inte-
ligência Artificial e Gestão 
Pública está agora dispo-
nível para ser acessada de 
forma digital e gratuita 
no site da editora Íthala. A 
versão física também está 

disponível para ser com-
prada no valor de R$ 120.
A revista tem como ob-
jetivo o fomento e a di-
vulgação de pesquisas e 
estudos nas áreas de ciên-
cia, tecnologia e inovação.  
Ao todo, são 22 artigos de 
34 autores, incluindo o 
governador Carlos Massa 
Ratinho Junior, e diversos 
secretários estaduais

Com a participação do 
governador Eduardo Leite 
e da secretária da Saúde, 
Arita Bergmann, foram 
assinados na sexta, em 
Carazinho, convênios que 
liberam R$ 11 milhões do 
Estado que serão destina-
dos à compra de equipa-
mentos e materiais para 
hospitais da região Norte 

do Estado. Os recursos fa-
zem parte do programa 
Avançar Mais e vão qua-
lificar os atendimentos 
pelo SUS. Em um dos con-
vênios, o Estado destinará 
R$ 5 milhões para a aqui-
sição de um aparelho de 
ressonância magnética 
pelo Hospital de Clínicas 
de Carazinho. 

 Divulgação / CBMSC

Ação em meio ao combate às chamas no Mato Grosso

Bombeiros catarinenses 
resgatam brigadistas

RS inaugura Casa de Saúde 
de Santa Maria reformada

O governador Eduardo 
Leite esteve na Casa de Saú-
de de Santa Maria no sábado 
para inaugurar a restauração 
e revitalização da fachada da 
instituição. A obra recebeu o 
investimento de R$ 1 milhão 
do programa Avançar. Foram 
restaurados o telhado, beirais e 
calçadas do hospital.

“Cuidado e carinho. Para 
mim são palavras de ordem na 
gestão pública. A gente escolhe 
se colocar na vida pública é para 
fazer as pessoas a nossa volta 
mais felizes. O Estado que devia 
R$ 1,2 bilhão a instituições de 
saúde, hoje não só quitou esse 
passivo como já superou esse 
mesmo valor em investimentos 
por meio do Avançar”, celebrou 
Leite. “A estrutura do prédio da 
unidade de saúde também está 
inserida no contexto de cari-
nho e cuidado com o paciente, 
com quem chega aqui no hospi-
tal. Por isso, quando a Casa de 
Saúde apresentou esse projeto, 
ele entrou nas nossas primeiras 
etapas do Programa Avançar. 
Cada sonho que a gente realiza 
sai da pilha e abre espaço para 
novos sonhos. Tenho certeza 
que sonhando sempre em cui-
dar das pessoas com carinho, 
com capricho, a gente vai poder 
fazer muitas coisas boas juntos” 

completou o governador.
Na oportunidade, Leite e 

sua comitiva também visita-
ram o Setor de Tomografia do 
hospital, que recebeu, também 
do Estado, um tomógrafo mul-
tislice 16 canais para o serviço 
de radiologia. O equipamento 
realiza em média 700 exames 
ao mês e foi adquirido também 
com o recurso de R$ 1,3 milhão 
do Programa Avançar.

“Somos um governo que 
cuida das pessoas. Essa Casa de 
Saúde atende traumatologia de 
todo o Estado e o investimento 

no tomógrafo foi fundamental. 
Esse hospital produz muitos 
serviços para a população e, por 
isso, também fizemos um com-
plemento de R$ 3 milhões nos 
repasses de custeio pelo Progra-
ma Assistir”, comentou a secre-
tária-adjunta da Secretaria da 
Saúde do RS, Ana Costa.

A instituição ainda deverá 
ser contemplada com mais R$ 
1,19 milhão para moderniza-
ção do elevador que dá acesso 
às gestantes na maternidade. 
Somado este processo, ainda 
em tramitação, o total destina-

do à Casa de Saúde pelo Avan-
çar na Saúde alcançará R$ 3,49 
milhões.

“Essa construção não são 
apenas tijolos. São a história 
de muita gente que construí-
ram essa instituição ao longo 
de muitos anos. O sentimento 
é de gratidão por podermos 
apresentar nossos sonhos que 
hoje estamos aqui realizando”, 
afirmou a irmã Liliane Alves 
Pereira, diretora-presidente da 
Associação Franciscana de As-
sistência à Saúde, mantenedora 
da Casa de Saúde.

Instituição recebeu R$ 2,3 milhões do Avançar para reforma 
Mauricio Tonetto / Secom

Total destinado à Casa de Saúde pelo Avançar na Saúde alcançará R$ 3,49 milhões

A Secretaria de Infraes-
trutura e Logística do Paraná 
(SEIL) publicou nesta semana 
um edital para contratar a ela-
boração de projetos e fabrica-
ção de duas embarcações do 
tipo catamarã, que serão utili-
zadas na travessia entre Pontal 
do Sul, em Pontal do Paraná, e 
a Ilha do Mel, em Paranaguá, 
no Litoral. As embarcações vão 
operar na rota entre o Terminal 
de Embarque de Pontal do Sul 
e a comunidade de Nova Brasí-
lia, e entre o terminal de Pontal 
do Sul e a comunidade de En-
cantadas.

“Estamos cumprindo o 
papel da Secretaria de Infraes-
trutura e Logística do Para-
ná, que é atuar nos modais de 
transporte, garantindo o des-
locamento do cidadão. Na tra-
vessia da Ilha do Mel, especi-
ficamente, realizamos estudos 
que apontaram mais de 688 
mil travessias realizadas em 
um ano, entre a ilha e Pontal 
do Sul, em sua maioria utili-
zando embarcações locais, boa 

parte delas fabricadas de modo 
artesanal”, explica o secretário 
Sandro Alex.

“Elas atendem uma deman-
da, mas esses mesmos estudos 
apontaram a necessidade de 
expandir muito mais o atendi-
mento à população e também 
ao turismo da região, uma das 
principais fontes de renda da 
ilha. Vamos proporcionar isso 
com embarcações modernas, 
exclusivas para essa função, 
e também atendendo todos 

os critérios de acessibilidade 
atuais, facilitando o desloca-
mento das pessoas com mo-
bilidade reduzida”, afirma o 
secretário.

A licitação tem orçamento 
estimado em R$ 14.964.150,98 
e terá sessão de abertura de pro-
postas no dia 2 de janeiro, no 
portal de compras do governo 
federal, o compras.gov, sendo 
os critérios para definir o ven-
cedor a proposta de preços e a 
proposta técnica.

Após assinatura de contra-
to e emissão de ordem de servi-
ço, a vencedora terá um prazo 
total de 343 dias. Os primeiros 
140 dias serão dedicadas aos 
projetos, com o primeiro cata-
marã devendo ser entregue em 
até 231 dias e o segundo em 
até 294 dias após o início das 
atividades.

A empresa que for contra-
tada vai elaborar os projetos 
das embarcações a partir de 
um anteprojeto da SEIL, que 
prevê estruturas em alumínio 
naval, capacidade de trans-
porte de no mínimo 70 pas-
sageiros sentados no convés 
principal e passageiros em pé 
no convés superior, que deve-
rá ser coberto.

As embarcações devem ter 
entre 17 e 20 metros de com-
primento, propulsão via motor 
a diesel, e todos os equipamen-
tos de navegação e segurança, 
seguindo os critérios, normati-
vas e legislação vigente quanto a 
embarcações para transporte de 
passageiros em mar aberto.

Edital para travessia da Ilha do Mel
Gabriel Rosa

Estado vai investir R$ 14,9 milhões em duas embarcações



16 Segunda-feira, 30 de Setembro de 2024EspEcial

ABAV Expo reuniu mais de 
23 mil pessoas em Brasília

Correio da Manhã também marcou presença com um estande próprio

por Karoline cavalcante

A 
Associação Brasileira 
de Agências de Via-
gens (Abav) encerrou, 
no último sábado 
(28), a 51ª edição da 

Abav Expo, a maior feira de turismo 
da América Latina. O evento foi rea-
lizado no Centro Internacional de 
Convenções do Brasil, em Brasília, 
nos dias 26, 27 e 28 de setembro.

Durante os três dias de programa-
ção, mais de 23 mil pessoas marcaram 
presença, sendo 40% dos visitantes 
oriundos de outros estados. Segundo 
a presidente da Abav Nacional, Ana 
Carolina Medeiros, a próxima edição, 
que acontecerá em 2025, será realiza-
da no Rio de Janeiro e 50% da ocupa-
ção dos estandes já está garantida.

“Brasília é um lugar pelo qual eu 
tenho um carinho enorme. É um lu-
gar que traz lembranças de infância, 
pois nasci aqui”, contou Ana Caro-
lina ao Correio da Manhã. “Agora, 
agregamos a experiência de realizar 
uma ABAV Expo sob a minha gestão 
nesta cidade, o que é muito especial. E 
colhemos resultados muito positivos. 
Já temos 50% dos estandes fechados 
para a próxima feira, no Riocentro. E 
o trabalho para o sucesso da 52ª edi-
ção já começa agora”, afirmou.

Ao longo dos três dias do even-
to, foram ofertados 60 treinamen-
tos entre palestras, painéis e ca-
pacitações sobre temas do setor. 
Neste ano, o encontro contou com 
198 estandes e aproximadamente 
1.500 marcas participantes. Sendo 
22 destinos internacionais, 26 uni-
dades federativas e 15 municípios 
com estandes próprios, 36 empresas 
no Espaço Operadoras e 120 com-
pradores convidados. Além disso, a 
convenção abriu para a visitação do 
público em geral no dia 28. A entra-
da solidária, no valor de R$ 20, foi 
totalmente revertida para a organi-
zação Médicos Sem Fronteiras.

Mateus Lincoln/Correio da Manhã

O estande do Correio da Manhã na ABAV Expo: identificação com o setor, apoio e missão

por Karoline cavalcante

A 51ª edição da Abav Expo In-
ternacional de Turismo contou com 
a presença de diversas companhias 
aéreas de todo o mundo como expo-
sitores. Promovida pela Associação 
Brasileira de Agências de Viagem 
(Abav), a feira é a maior do setor de 
turismo na América Latina e ocor-
reu no Centro Internacional de 
Convenções do Brasil (CICB), em 
Brasília, nos dias 26, 27 e 28 de se-
tembro.

Entre os representantes das 
companhias, a GOL Linhas Aéreas 
destacou suas novas rotas interna-
cionais, como a conexão entre Gua-
rulhos (GRU) e Bogotá (BOG), 
na Colõmbia, além de voos diretos 
entre Bogotá e Buenos Aires/Ezeiza 
(EZE), na Argentina. Em setembro, 
foram abertas as vendas para a rota 
Brasília (BSB) - Bogotá, com opera-
ção prevista para fevereiro de 2025.

Em junho, a GOL iniciou os 
voos entre Fortaleza (FOR) e Or-
lando (MCO), nos Estados Unidos. 
No segundo semestre, a companhia 
também começará a operar voos di-
retos de São Paulo/Guarulhos para 
San José (SJO), na Costa Rica, em 
novembro, e para Aruba (AUA), 
no Caribe, em dezembro. Além dis-
so, as viagens diretas para Cancún 
(CUN), no México, serão retoma-
das em dezembro, ampliando ainda 
mais as opções no Caribe, onde já 
atende Punta Cana.

Air France
Além disso, a empresa celebrou os 

dez anos de parceria com a Air Fran-
ce-KLM — também empresa área, 
cuja sede fica em Paris, na França.

Aéreas destacam suas rotas internacionais
Mateus Lincoln/Correio da Manhã

23 mil pessoas passaram pela ABAV Expo nos seus três dias
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Feira contou 
com estandes 
de vários 

estados, 
empresas e 
segmentos do 
trade

Correio da Manhã
Entre as empresas, o Correio da 

Manhã participou com um estande 
para receber as assessorias de impren-
sa, entidades associativas, dirigentes 
oficiais e o público em geral, oferecen-
do as edições do jornal e colocando 
em pauta a defesa do turismo.

De acordo com o presidente do 
grupo editorial, Cláudio Magnavita 
— que hoje possui seis jornais diários, 
a revista O Cruzeiro, a TV Correio da 
Manhã (canal 16 com sede em Petró-
polis) e jornais setoriais —, o Correio 
nasceu no setor de turismo, com o Jor-
nal de Turismo, fundado em 1965.

“A Feira da ABAV tem uma relação 

histórica com o nosso grupo”, diz Magnavi-
ta. “É a continuidade de um relacionamen-
to que permitiu testemunhar momentos 
significativos do turismo brasileiro. É 
nossa obrigação, como um grupo editorial 
que nasceu como mídia especializada em 
turismo e que, de forma única, transcende 
os limites do setor, defender o turismo. O 
trade pode contar com o grupo Correio da 
Manhã. O apoio ao desenvolvimento des-
sa atividade, além de obrigação, é a nossa 
missão”, declarou Magnavita.

Autoridades
Na cerimônia de abertura, que 

foi realizada na quarta-feira da se-
mana anterior (25) para convida-

dos, estiveram presentes autorida-
des como o governador do Distrito 
Federal, Ibaneis Rocha, e os minis-
tros do Turismo, Celso Sabino; de 
Portos e Aeroportos, Silvio Costa 
Filho, e das Comunicações, Jus-
celino Filho. Também presentes o 
presidente da Empresa Brasileira 
de Turismo (Embratur), Marcelo 
Freixo; o secretário de Turismo do 
Distrito Federal, Cristiano Araújo; 
a presidente da Abav, Ana Carolina 
Medeiros, e presidentes de agências 
de turismo estaduais.

Na ocasião, Sabino assinou ainda 
um documento público manifestan-
do a entrada da Abav Nacional como 

membro da Organização Nacional do 
Turismo (OMT).

Abav Nacional
A Abav é membro do Conselho 

Nacional do Turismo desde a sua 
fundação e integrante do WTAAA 
- World Travel Agencies Asso-
ciation Aliance, Folatur - Fórum 
Latino-Americano de Turismo, e 
representa mais de 2 mil empresas 
associadas, entre agências de via-
gens, operadoras e consolidadoras, 
que respondem por cerca de 80% 
de toda a movimentação de vendas 
e distribuição de produtos e servi-
ços turísticos no país.

“Estamos com muitas novidades 
no mercado internacional e a ABAV 
Expo é um dos melhores espaços para 
valorizar essas conquistas da Compa-
nhia com nossos parceiros do trade. 

Uma delas, por exemplo, é que tere-
mos a melhor oferta de voos diretos 
ligando o Brasil ao Caribe, sem esca-
las. Para nossos destinos na América 
do Norte e no Caribe, a expansão da 

oferta na alta temporada de verão 
será de mais de 25% na comparação 
com o mesmo período do ano an-
terior”, disse o diretor de Canais de 
Venda da GOL, Danillo Barbizan.

Angola
A TAAG Linhas Aéreas de Ango-

la, que participou pela primeira vez da 
feira da Abav, aproveitou a oportuni-
dade para apresentar as recentes reno-
vações da marca. Entre as novidades, 
destaca-se o novo aeroporto de Ango-
la, que será inaugurado em novembro 
deste ano. Com essa nova infraestru-
tura, a capacidade de atendimento 
aumentará de cinco milhões para 15 
milhões de passageiros.

No que diz respeito ao Brasil, a 
TAAG frisou que o brasileiro não pre-
cisa mais de visto turístico para visitar 
diversos países do continente africa-
no. Nos voos que a empresa realiza, a 
experiência pode ser vivenciada toda 
em português.

“Você pode ir não só para Angola 
para explorar; não precisa mais de vis-
to, pode parar em Angola no mesmo 
bilhete, pode ir para Luanda e depois 
continuar para outro lugar. Paran-
do cinco dias em Luanda, sem custo 
adicional, você pode ir para muitos 
países na África: África do Sul, Mo-
çambique, Namíbia, Congo, Nigéria. 
Como também pode ir para Lisboa 
com a TAAG, e a grande vantagem 
é que todo mundo fala português”, 
explicou ao Correio da Manhã a di-
retora comercial da TAAG no Brasil, 
Rebecca Meadows.

Outras companhias
Também estiveram presentes as 

companhias Tap Air Portugal, Azul, 
Latam/Delta, e Air France Klm. No 
segmento de viagens, o evento tam-
bém recebeu diversas empresas do se-
tor hoteleiro, de turismo, operadoras 
de viagens, de seguro viagem, de câm-
bio, embaixadas internacionais, entre 
outras.


